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ВЗОРВИ ТО, НЕ ЗНАЮ ЧТО
Выяснилась схема «слепого» 

использования террористами россиянина 
при подрыве Крымского моста

Теракт, произошедший осенью прошлого года на 
Крымском мосту и унесший жизни пяти человек, — один 
из самых громких в современной России. На днях укра-
инские спецслужбы официально признали ответствен-
ность за взрыв. Глава Службы безопасности Украины 
в интервью СМИ рассказал, как была организована 
операция: грузовик загрузили 21 тонной взрывчатки 
в тротиловом эквиваленте. При этом прозвучало, что 
граждан России (напомним, что после ЧП были аресто-
ваны по подозрению в организации теракта не менее 
десяти человек) использовали вслепую. 

На примере одного из задержанных по делу о тер-
акте, питерского предпринимателя 34-летнего Олега 
Антипова, мы расскажем, как это происходит, и попы-
таемся понять — можно ли предусмотреть и предупре-
дить подобное. 

Напомним, что теракт произошел в шесть часов утра 8 октя-
бря 2022 года. При проезде по мосту взорвался грузовик. Погиб 
его водитель, а также четверо человек, по случайности ехавшие 
следом на «Кадиллаке». Взрывной волной была разрушена часть 
автомобильного полотна. 12 октября ФСБ сообщила о задер-
жании пятерых россиян и троих граждан Армении и Грузии по 
подозрению в организации теракта.
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СЛИШКОМ ДАЛЕКО ЗАШЛИ 
Украинские диверсанты, которые 

беспрепятственно прошли 50 километров, 
планировали теракты в Брянской области

РАЗМЕТКА 
КАК СИМПТОМ 

НЕДОВЕРИЯ
Приехав в город к началу учебного года, 

многие отпускники и дачники испытывают 
сейчас не самые приятные ощущения: ком-
мунальщики как раз заканчивают перераз-
мечать многие улицы и дворы. И внезапно: 
где были «по жизни» две полосы, осталась 
одна, зато строго по ГОСТу. Где много лет 
было пять «стихийных» машиномест, стало 
два «официальных». Дилемма «шашечки или 
ехать» (новации в такси тоже, кстати, сюда 
относятся) окончательно решается в пользу 
«шашечек». Потому что по-другому государ-
ство не может. 

Сельскохозяйственная улица: тут из двух 
полос движения метров по шесть шириной 
(на обочине раньше стояли троллейбусы, 
здесь была конечная 48-го маршрута) сде-
лали две же — но «по уставу», меньше трех 
метров. Остальное пространство ушло на 
парковочные места (ей-ей, будут платные 
уже скоро) и на метровую заштрихованную 
«разделительную полосу» посреди дороги. 

Пока этого обустройства не было, поток 
здесь ехал из Отрадного и новых кварта-
лов Ростокина на проспект Мира — двумя 
рядами в одну сторону. Сейчас, конечно, 
все будет «вглухую стоять», зато без такой 
«неаккуратности», как езда в две машины 
по одной полосе.

Читайте 3-ю стр.Диверсионно-разведыватель-
ная группа, которая попыталась 
атаковать Брянскую область, ка-
чественно отличалась от террори-
стов предыдущих вылазок. Дивер-
санты планировали резонансные 
теракты на нашей территории, 
но были вовремя изобличены и 
ликвидированы.

По словам военного эксперта 
Юрия Кнутова, в качестве главной 
цели диверсанты могли рассма-
тривать атомную электростанцию в 
соседней Курской области или во-
енные объекты. Военный эксперт в 
беседе с «МК» также рассказал, что 
помогло диверсантам просочиться 

на нашу территорию и преодолеть 
столь большое расстояние. 

Читайте 2-ю стр.

Школьников в России в 
этом году стало больше — на 
целых четыре региона. Дети с 
новых территорий 1 сентября 
впервые пойдут в полноцен-
ную российскую школу. Прав-
да, их учебный год по целому 
ряду причин будет отличаться 
от привычного процесса. «МК» 
выяснил, как будут учиться 
дети в ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областях.
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ОКЛАД КАРМАН НЕ ТЯНЕТ
Почему зарплаты растут, а люди этого 

не замечают
По данным Росстата, реальные 

зарплаты россиян в июне выросли 
на 10,5% — по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. А 
по сравнению с предыдущим меся-
цем, маем, они увеличились на 4,8%. 
В общем, получается, что в своем 
достатке мы прибавляем каждый 
месяц. Кстати, средняя зарплата по 

стране в июне составила 76 тысяч 
рублей. Благодать! Хотя у многих 
россиян возникает вопрос: откуда 
он взялся — этот рост? Ведь у боль-
шинства из нас, вопреки статисти-
ческим сводкам, денег в кошельке 
не прибавилось.

Читайте 3-ю стр.

Оружие, изъятое 
у диверсантов.

Как отмечают 
День знаний 

на присоединенных 
территориях
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Новой мариупольской школе могут позавидовать 
многие российские ученики.

Школьники 
Донбасса 
начнут учиться 
по российским 
учебникам.

«Я УЖЕ
НЕ ЮНЕЦ, 
НО СИЛ 
И ЭНЕРГИИ 
ПОЛНО»
Знаменитому футболисту 
и тренеру Станиславу 
Черчесову — 60 лет Читайте 5-ю стр.

Этот грузовик 
взорвал 
Крымский мост.

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Антон ЛОМАКИН, 
Мария УСОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

ФЕМИДА ВЫЧЕРКНУЛА АЛЛУ 
ПУГАЧЕВУ ИЗ ЧИСЛА ДОЛЖНИКОВ

Менее двух недель «пы-
лился» в мировом суде Но-
вой Москвы иск к певице 
Алле Пугачевой. Газовая 
компания пыталась взы-
скать с уехавшей за рубеж 
звезды российской эстра-
ды долг за коммунальные 
услуги. Но в итоге оказа-
лось, что платить должна 
не Примадонна.

Как стало известно «МК», 
иск к Пугачевой подала 
компания «Газпром меж-
регионаз Москва». Заяв-
ление было зарегистри-
ровано в 437-м мировом 
судебном участке, который 

обслуживает поселение 
Первомайское. Там у Аллы 
Борисовны оказался на-
дел земли с внушитель-
ным особняком. Долг за 
газ оказался небольшим 
— около 15 тысяч рублей, 
но достаточным для су-
дебных претензий.

Однако 30 августа ком-
пания неожиданно отзоз-
вала иск. Оказалось, что 
Пугачева совсем недавно 
продала участок вместе с 
домом. И теперь пробле-
мы с коммунальщиками 
будет улаживать новый 
владелец.

УЧЕНЫЙ УМЕР ОТ ПОГАНОК, 
ЗАМАСКИРОВАВШИХСЯ ПОД СЫРОЕЖКИ?

Извес тный у ченый 
Виталий Мельников по-
лакомился грибами соб-
ственного приготовления, 
которые собрал в подмо-
сковном лесу, и скончал-
ся от отравления. За его 
здоровье медики боро-
лись 20 дней.

Как стало известно «МК», 
9 августа 78-летний пен-
сионер пошел в лес по 
грибы неподалеку от сво-
ей подмосковной дачи в 
Мытищинском городском 
округе. По словам родных, 
он каждое лето собирал 
грибы, в основном сыро-
ежки, и ранее белковой 
лесной пищей не травился. 
Мельников всегда само-
стоятельно посещал лес, 
получал удовольствие от 
единения с природой.

Корзинка набралась 
полная. Днем 10 августа 
на своей же даче он сварил 

грибы, а вечером на ужин 
в одиночку их съел. К сло-
ву, все его родственники 
находились в Москве.

Позднее у ученого ухуд-
шилось самочувствие. 
Он принял решение о 
возвращении к семье в 
столицу. Уже в квартире 
на протяжении многих 
часов вплоть до 6 утра 
следующего дня пенсио-
нер наблюдал у себя все 
симптомы пищевого от-
равления. Родственники 
вызвали медиков по «03». 
Организм пациента пре-
бывал в состоянии обе-
звоживания, давление 
было низким. Мужчину 
госпитализировали в тя-
желом состоянии в токси-
кологическое отделение 
НИИ им. Склифосовского. 
На протяжении практи-
чески 20 дней врачи бо-
ролись за его здоровье. 

Последствия отравле-
ния привели к тому, что 
у ученого отказали поч-
ки, состояние с каждым 
днем ухудшалось. Ранним 
утром 30 августа родным 
сообщили о смерти пен-
сионера. Предположи-
тельно, он употребил под 
видом сыроежек бледную 
поганку — у грибов похожи 
строение и цвет, и зача-
стую они могут находить-
ся в одном месте.

Виталий Мельников — 
доктор технических наук, 
работал в РКК «Энер-
гия», возглавлял там 
департамент ракетно-
космических систем, 
участвовал во множестве 
научных экспериментов. 
Работал главным научным 
сотрудником в ЦНИИМАШ 
(подразделение Роскос-
моса). Автор почти 300 
научных работ.

ШЕРИФА ОБВИНИЛИ В СГОВОРЕ 
С ЛАТЫШСКОЙ ФИРМОЙ

Начальник 
отдела вну-
тренних дел 
по Басманно-
му району сто-
лицы подпол-
ковник Сергей 
Андреев был 
арестован в 
четверг на два 
месяца. Ему 
предъявили обвинение в 
злоупотреблении служеб-
ными полномочиями.

Как стало известно «МК», 
по версии следствия ряд 
сотрудников ОМВД в пе-
риод с марта по май этого 
года получили информа-
цию о движении денежных 
средств по счетам некое-
го гражданина. Запрос в 
банки был сделан в рамках 
расследования уголовного 
дела, которое следовате-
ли ОМВД возбудили по за-
просу латышской фирмы. 
Вскоре постановление о 
возбуждении уголовно-
го дела было отменено 
как незаконное. Однако 
сотрудники полиции все 
равно получили информа-
цию о движении денежных 
средств и передали их «за-
казчику».

Андреев в этой исто-
рии оказался далеко не 
случайной фигурой. Во-
первых, проштрафились 

его подчиненные. Во-
вторых, следователи 
предположили, что сам 
шериф закрыл глаза на их 
промах не бескорыстно. 
Выяснилось, что интересы 
прибалтийской компании 
представляла адвокатская 
контора, где работает су-
пруга начальника ОМВД. 
Сам он, правда, назвал это 
совпадение случайным, 
отметив, что его жена на-
ходится в декрете, так как 
младшему ребенку всего 
год.

Следствие вышло с хода-
тайством в Тушинский суд 
об аресте подполковника. 
41-летний мужчина, отец 
двоих детей, был задер-
жан в Санкт-Петербурге. 
До этого он был с семьей на 
отдыхе в Сочи, однако об-
ратно ехал через Северную 
столицу. Сам же начальник 
все обвинение отрицал. Он 
заявил, что лишь выполнял 
свои обязанности.

СОБАЧНИК ЗАРЕЗАЛ ВЕТЕРИНАРА 
В ОТМЕСТКУ ЗА ОСЛЕПШЕГО ШПИЦА

Житель подмосковного 
Зарайска перерезал горло 
местному ветеринарному 
врачу за то, что ее дворняга 
лишила глаз его любимого 
шпица. 

Как стало известно «МК», 
трагедия разыгралась 30 
августа около 20.45. В этот 
день местная жительни-
ца Лариса (все имена из-
менены) вместе со своим 
29-летним гражданским 
супругом Халилом с утра 
уехали за грибами. Пара 
целый день гуляла по лесу 
в поисках лесных даров, но 
так ничего и не нашла. Око-
ло 19.30 они вернулись до-
мой. Лариса пошла в дом, 
а Халил остался в машине, 
чтобы послушать музыку. 
Время было еще не позд-
нее, поэтому он врубил 
громкость на максимум. 
В 20.40 Халил постучал в 
окно своей квартиры на 
первом этаже и попросил 
супругу позвонить ему на 
телефон, так как он не мо-
жет найти трубку, что она 
и сделала. Когда же через 
10 минут Лариса вышла из 
дома, чтобы прогуляться с 
мужем, то обнаружила на 
углу дома лежавшую без 
движения соседку по дому 
— 56-летнюю Викторию. 
Женщина срочно вызва-
ла экстренные службы, а 
сама пошла к машине, но 
супруга там не обнаружи-
ла, на звонки он тоже не от-
вечал. Прибывшие медики 
констатировали смерть 
Виктории: у женщины было 
перерезано горло. Непо-
далеку полицейские наш-
ли канцелярский нож.

Лариса рассказала стра-
жам порядка, что с погиб-
шей у них в ноябре 2022 
года был большой скандал. 
Как-то Лариса гуляла со 

своей маленькой собачкой 
породы шпиц, и на песи-
ка набросилась огромная 
дворняга Виктории. Жен-
щина держала любимицу 
в будке на улице, но очень 
часто отвязывала, и собака 
гуляла сама по себе. В ре-
зультате нападения шпиц 
лишился глаз, но выжил. 
Виктория сама предло-
жила оплатить половину 
стоимости операции. Но 
когда через некоторое вре-
мя Лариса и Халил пришли 
к ней с чеком на 30 тысяч и 
попросили оплатить хотя 
бы треть, она наотрез от-
казалась. После случив-
шегося Лариса боялась 
проходить возле дома из-
за собаки Виктории. Ее не 
раз просили убрать пса, но 
та никак не реагировала. 
Тогда Халил пригрозил, что 
убьет животное, — это по-
действовало, собака куда-
то исчезла. Возможно, в 
роковой вечер Виктория 
сделала Халилу замечание 
по поводу громкой музы-
ки, и тот, будучи выпивши, 
вспомнил старые обиды. 
Мужчину задержали уже 
около 23 часов рядом с 
местным кладбищем, где 
он находился после убий-
ства, заливая в себя спирт-
ное. Погибшая работала 
ветеринарным врачом и 
обожала всякую живность 
— не только собак. В сарае 
рядом с домом женщина 
держала козу и козла, а в 
квартире жило шестеро 
козлят. 

Как рассказала помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, по факту 
обнаружения трупа жен-
щины возбуждено уголов-
ное дело по статье «Убий-
ство».

РЕДКАЯ ПТИЦА РЕШИЛА ПРОВЕСТИ ОТПУСК В МОСКВЕ
Уникальная 

пернатая го-
стья была 
замечена 
в парке 
«Москво-
рецкий». 
Впервые 
за по-
следние 
18  л е т 
специали-
сты Моспри-
роды зафикси-
ровали урагуса 
сибирского — розовую 
птицу с серебристо-белой 
«сединой».

Как узнал «МК», удиви-
тельная встреча с ред-
чайшей для столичной 
природы птахой произо-
шла в Кировской пойме 
Москворецкого парка. 
Среди берез и кустарни-
ков на глаза специалистам 
попался урагус сибирский, 
которого ранее видели в 
Москве аж в 2005 году. Это 

пролетно-кочующий 
вид, его гнездо-

вой ареал оби-
тания прости-
рается по югу 
Сибири от 
Предуралья 
до Дальнего 
Востока.

Что в это 
время года 

урагус забыл 
в столице — за-

гадка, ведь сейчас 
у этих птиц гнездовой 

период. Возможно, пер-
натая уже покончила с ро-
дительскими хлопотами 
и отправилась в путеше-
ствие. Для гнездования 
эти птахи предпочитают 
заросли кустарников в 
поймах рек и на болотах, 
чередующиеся с лугами 
и полянами. В негнездо-
вое время — с осени по 
весну — широко кочуют. 
Путешествует урагус по-
одиночке, с парой или в 

составе небольшой груп-
пы. Практически никогда 
птицы не летают стаями. 
Необычные птахи имеют 
примечательную внеш-
ность, причем у самок и 
самцов окраска сильно 
различается. В опере-
нье взрослого самца 
преобладает розовый 
цвет с серебристо-белой 
«сединой» на голове. На 
крыльях — широкие по-
перечные белые полосы. 
Самки (а также самцы-
первогодки) — буровато-
охристо-серые, с узкими 
темными продольными 
штрихами. Хвост у всех 
особей — черно-белый. 
Гнезда урагусы строят в 
форме бокала, пол в ак-
куратном «домике» высти-
лают мягкой растительно-
стью, шерстью и перьями. 
Самки откладывают по 
3–6 яиц насыщенного го-
лубого цвета с редкими 
темными пятнышками.

ПРОДЮСЕР ЗАВЕРШИЛ ВЕЧЕРИНКУ 
УБИЙСТВОМ ЭКС-ДЕПУТАТА?

Скандальное продолже-
ние получила история с ги-
белью на даче известного 
продюсера Гранта Палага-
ева в Одинцовском город-
ском округе Подмосковья 
постороннего человека. 
«МК» уже рассказывал, 
что мужчина скончался от 
огнестрельного ранения, 
пока сам хозяин лежал без 
чувств. Выяснилось, что 
погибший — бывший де-
путат народного собрания 
Дагестана Ахмед Гамза-
ев, а продюсер теперь — 
главный подозреваемый 
в убийстве.

Как стало известно 
«МК», в последний раз 55-
летнего бывшего депу-
тата видела его старшая 
дочь — это было 25 авгу-
ста. В этот день около 11 
часов Ахмед Гамзаев по-
гулял с внуками в парке, 
затем передал их маме 
и уехал по своим делам. 
Вечером Ахмед должен 
был забрать одного из 
внуков с тренировки, что 
он часто и делал, но муж-
чина позвонил и сказал, 
что не сможет, посколь-
ку с близким другом едет 
на дачу. Как оказалось, 
приятели приехали в 
частный дом к извест-
ному продюсеру Гранту 
Палагаеву в СНТ «Тихая 
дубрава» в Одинцовском 
городском округе. Там на-
ходились и другие гости. 
Компания весело провела 
время, и все стали соби-
раться домой, в том числе 
и товарищ Гамзаева, од-
нако сам Ахмед уезжать 

отказался, пояснив, что 
останется с Палагаевым. 
Свою машину с водите-
лем экс-депутат тоже 
отпустил. А вечером 26 
августа полиция приеха-
ла в коттедж по вызову 
хозяина и нашла там за-
стреленного Гамзаева. 
Рядом валялся пистолет 
«Глок». Хозяин не смог 
пояснить, кто произвел 
роковой выстрел, — яко-
бы в тот момент он лежал 
раненый без сознания. У 
Палагаева действительно 
имелось легкое ранение 
в предплечье, его отпра-
вили в больницу.

Друзья и родственники 
погибшего утверждают, 
что никто и никогда не 
видел у Ахмеда никако-
го оружия. О каких-либо 
конфликтных ситуациях 
они ничего не знают. В 
последнее время Гам-
заев занимался бизнес-
проектами, и дела шли не-
плохо. Выпивал мужчина в 
пределах разумного, как 
все обычные люди.

Что произошло в доме 
Палагаева после отъез-
да других гостей, сейчас 
выясняют следователи. 
Сам он не дает показаний 
и лишь утверждает, что 
действовал в рамках са-
мообороны. Как сообщи-
ла помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Анна Тертичная, 
по данному делу прове-
дены допросы, провер-
ка показаний на месте с 
участием обвиняемого, 
назначен комплекс судеб-
ных экспертиз.

Ахмед Гамзаев изби-
рался в парламент Да-
гестана в начале 2010-х 
годов от партии «Справед-
ливая Россия», был заме-
стителем председателя 
комитета промышлен-
ности, транспорта и свя-
зи. Весной этого года он 
был избит в ходе бытового 
конфликта с охранниками 
в пивном ресторане в цен-
тре столицы.

telegram:@mk_srochno
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ЗА БУГРОМ

Каховская ГЭС будет восстановлена. 
Как сообщил врио губернатора Хер-
сонской области Владимир Саль-
до, уже начались соответствующие 
проектные работы. О том, сколько 
времени потребуется, чтобы ввести 
электростанцию в эксплуатацию, 
какие виды работ необходимо будет 
выполнить, мы поговорили с доктором 
технических наук, академиком РАЕН, 
гидроэнергетиком, профессором 
Российского университета дружбы на-
родов Владимиром Тетельминым.

— Я думаю, что эти проектные работы уже 
давно идут, — говорит профессор Владимир 
Тетельмин. — Было же очевидно, что Кахов-
скую ГЭС надо восстанавливать. Если бы ее 
строили с нуля, на сегодняшний день степень 
ее готовности — 95%. Надо разумно добавить 
эти 5%, и мы будем получать 1,5 миллиарда 
киловатт-часов в год. Что очень важно для 
этого энергодефицитного региона. 

По оценкам эксперта, чтобы выполнить 
проектные работы, надо сначала провести 
полное обследование тела плотины. 

— Надо экспертным образом обследовать, 
что было разрушено. Думаю, что пока это не 

сделано. Каховская ГЭС находится под обстре-
лом. Но общие работы уже проводить можно. 
Надо заново проектировать гидроагрегаты или, 
по крайней мере, их модернизировать. Потому 
что Каховская ГЭС все-таки была построена в 
середине 50-х годов прошлого века. Прошло 
немало времени. 

Исходя из своего опыта, академик считает, 
что если бы были условия получить исходную 
информацию, то на проектирование ушло бы 
не более 3–4 месяцев. 

— Понятно, что в этой электроэнергии, 
которую может вырабатывать Каховская ГЭС, 
нуждаются и население, и расположенные 
там предприятия. Владимир Сальдо, который 
говорит о начале проектных работ, конечно, 
прав. Я думаю, что он озвучил эту информацию 
не от себя лично, а проконсультировавшись со 
специалистами, с гидроэнергетиками. Я пола-
гаю, что эти работы уже потихонечку ведутся. 
Потому что очевидно, что ГЭС надо вводить в 
эксплуатацию. 

Протяженность напорного фронта плоти-
ны, грунтовой дамбы, как говорит профессор, 
составляет порядка трех километров. Сама бе-
тонная плотина — около 500 метров в длину.

— И грунтовая дамба, и само тело плотины 

целы. Там массивный бетон, который держит 
напор. Тело плотины, может быть, немножко 
потрясло, но это монолитная конструкция, я 
уверен, что она не пострадала. Нужно восста-
новить гребень плотины, ее верхнюю часть. Раз-
рушены оголовок, несущие бычки — бетонные 
опоры подвижных металлических затворов. 
Потребуется восстановить водосливы, через 
которые отводится избыточная вода из-за па-
водков и прочего. 

И водосливы, и затворы, и регулирование 
уровня верхнего бьефа — все это, по словам 
эксперта, определяет как раз бетонная плотина. 
Под ее защитой находится само здание машин-
ного зала, где размещаются гидроагрегаты. 

Как говорит наш собеседник, технологиче-
ски все это восстановить нам по силам — все 
отработано. 

— Тем более что российские гидротех-
ники уже соскучились по настоящей работе. 
У нас ведь настоящих гидроэлектростанций 
не строится уже 30 лет. Все наши ГЭС были 
построены в советское время. Они, по сути, 
сейчас и спасают нашу энергетику. 

Врио губернатора Херсонской области 
Владимир Сальдо, в свою очередь, заме-
тил: сколько бы ни понадобилось средств на 

восстановление Каховской ГЭС, это экономи-
чески целесообразный проект, который много-
кратно окупится. 

— Восстановительные работы будут не 
очень дорогими, — говорит Владимир Тетель-
мин. — Сама-то Каховская ГЭС стоит милли-
арды и миллиарды рублей. А сейчас, чтобы 
запустить ее в эксплуатацию и завершить весь 
объем необходимых работ, потребуется по-
рядка 200 миллиардов рублей. Такую сумму 
озвучил Владимир Сальдо журналистам в 
кулуарах Петербургского международного 
экономического форума.

Это сумма, по словам профессора, в 
общем-то, подъемная. Она включает выпол-
нение как проектных работ, так и монтажных, 
строительных. 

— Любая ГЭС из всех видов генерации 
энергии самая низкая по себестоимости, если 
брать во внимание выработку одного киловатт-
часа энергии. В советское время киловатт-час 
вообще стоил половину копейки по тем ценам. 
Если атомная станция выдает порядка 20 цен-
тов за киловатт-час, то гидроэлектростанция 
— раз в пять меньше. Тем более что ГЭС не 
выбрасывает в атмосферу диоксид углерода. 
Гидроэлектростанция хорошо вписывается в 
климатическую повестку, о которой говорит 
весь мир. Поэтому все аргументы за то, чтобы 
Каховскую ГЭС быстрее восстановить. 

Как говорит Владимир Тетельмин, надо 
наполнить и Каховское водохранилище, а так-
же восстановить водозабор воды в Северо-
Крымский канал. 

— В Каховском водохранилище достаточно 
большая кубатура воды. (Полный объем водо-
хранилища в период его функционирования — 
18,18 кубических километра. — Авт.) Регион там 
засушливый. Нужно накопить воду. Сейчас она 
проходит впустую и сливается в Черное море. 
Надо, чтобы она работала на благо людей, шла 
на орошение и водоснабжение. Все озвученное 
— разумно, реально и выполнимо. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
КАХОВСКОЙ ГЭС БУДЕТ 
НЕ ОЧЕНЬ ДОРОГИМ
«Технологически это нам 
по силам, российские 
гидротехники соскучились 
по настоящей работе»

В Великобритании произошла кадро-
вая перетасовка в правительстве: 
сыгравший активную роль в конфлик-
те на Украине министр обороны Бен 
Уоллес подал в отставку. И у него уже 
официально появился «сменщик»: им 
стал министр энергетической безо-
пасности и углеродной нейтральности 
Грант Шэппс, после чего началась 
министерская чехарда.

Бен Уоллес подтвердил свою отставку с 
поста министра обороны после четырех лет 
пребывания на посту главы военного ведом-
ства. Уходя со своей должности, он заявил, 
что министерство обороны Великобритании 
«возвращается на путь к тому, чтобы вновь 
стать на мировой уровень».

Уоллес официально написал премьер-
министру Риши Сунаку письмо, в котором 
высоко оценил вооруженные силы и разве-
дывательные службы, с которыми он работал 
с 2016 года. Он также высоко оценил реакцию 
правительства на украинский конфликт и по-
благодарил Сунака за его инвестиции в воору-
женные силы в качестве сначала канцлера, а 
затем премьер-министра.

Считается, что Бен Уоллес сыграл клю-
чевую роль в реагировании на специальную 
военную операцию России на Украине, став 
одним из первых западных политиков, поспе-
шивших на выручку Киеву. Также он считался 
близким союзником Бориса Джонсона. Более 
того, когда-то его называли потенциальным 
кандидатом на пост лидера партии тори и 
премьер-министра Соединенного Королев-
ства. Но прошлым летом он исключил себя из 
премьерской гонки, вместо этого поддержав 
небезызвестную Лиз Трасс. А затем он заявил, 
что не будет участвовать в конкурсе, чтобы за-
менить ее на премьерском посту. Кроме того, 
Бена Уоллеса рассматривали как потенциаль-
ного кандидата на пост генсекретаря НАТО 
после грядущего ухода Йенса Столтенберга.

О своем намерении уйти в отставку Уоллес 
заявлял еще в июле, когда сказал The Times: 
«Я занялся политикой в шотландском парла-
менте в 1999 году. Это уже 24 года. Я провел 
более семи лет с тремя телефонами у своей 
кровати».

Как отмечает Sky News, заявление Уол-
леса последовало за разногласиями, когда 
британский министр обороны заявил на пресс-

конференции саммита НАТО, что «Великобри-
тания не является службой доставки оружия в 
Украину через «Амазон», а также за неудачной 
попыткой Великобритании пробить назначение 
Уоллеса следующим главой НАТО.

На вопрос, что он будет делать дальше, 
Уоллес ответил: «Я вполне счастлив пойти 
работать в бар или просто заняться чем-то 
совершенно другим». В прошлом он служил 
капитаном в шотландской гвардии и работал 
в аэрокосмической промышленности, прежде 
чем заняться политикой.

После появления новости об отставке 
Уоллеса в британских СМИ появились предпо-
ложения, что пост главы министерства займут 
либо министр финансов Джон Глен, либо быв-
ший министр обороны Лиам Фокс. Однако 
эти прогнозы не оправдались. Назначение 
получил 54-летний министр энергетической 
безопасности и углеродной нейтральности 
Грант Шэппс. Его называют «министром-
ветераном» — он занимал ряд правитель-
ственных должностей. Впрочем, к военной 
сфере (в отличие от Уоллеса, служившего в 
Германии, на Кипре, в Белизе и Северной Ир-
ландии), судя по его биографии, отношения не 

имел. Был «теневым министром» жилищного 
строительства, занимал и пост государствен-
ного министра жилищного строительства и 
местного самоуправления; в сентябре про-
шлого года — должность министра без порт-
феля в кабинете министров.

Не обошлась его политическая карьера 
без скандалов. Во время избирательной кам-
пании 2015 года Шэппса обвинили в аноним-
ном редактировании записей о себе и других 
консервативных политиках в Википедии. Эта 
история стоила ему поста председателя кон-
сервативной партии — политик был назначен 
младшим министром международного раз-
вития. Затем он был вынужден уйти с поста 
всего через шесть месяцев, когда выяснилось, 
что его предупреждали об издевательствах 
среди молодых партийных активистов почти 
за год до того, как 21-летний Эллиот Джонсон 
покончил с собой. Грант Шэппс отрицал, что 
был проинформирован о каких-либо обвине-
ниях в издевательствах, сексуальном насилии 
или шантаже, но покинул свой пост. 

После выборов 2019 года Шэппс был на-
значен министром транспорта, и эту должность 
он сохранял до 2022 года. А затем, в 2022 году, 
Лиз Трасс назначила его министром внутренних 
дел после отставки Сьюэллы Брейверман — но 
на этом посту он пробыл всего с неделю. Когда 
Риши Сунак стал премьером в октябре прошло-
го года, Шэппс занял пост государственного 
секретаря по вопросам бизнеса, энергетики 
и промышленной стратегии. Позже он стал 
министром по энергетической безопасности 
и углеродной нейтральности. Глядя на его по-
служной список, можно предположить, что 
на должности главы минобороны британский 
политик долго не удержится.

Ну а пока новый министр первым делом, 
конечно же, пообещал, что британская под-
держка Украины будет продолжена.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МИНИСТЕРСКАЯ 
ЧЕХАРДА В ЛОНДОНЕ
Бена Уоллеса на посту 
министра обороны 
Великобритании сменил 
политик без военного опыта
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Даже Бен Уоллес 
раскритиковал недавно 

неблагодарность 
Зеленского и компании.

Новый министр 
обороны 
Великобритании 
Грант Шэппс. 
Надолго ли?
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Семерых членов украинской ДРГ 
сотрудники Росгвардии заме-
тили накануне вечером 30 авгу-
ста в ходе прочесывания терри-

тории. Ранее наши силовики получили 
информацию о появлении ДРГ ВСУ в районе 
села Глинное. 

Примерно в 19.10 силовики обнаружили 
группу вооруженных людей в камуфляже. Двое 
сотрудников Росгвардии остались в засаде, 
трое начали преследовать преступников. 
Когда диверсанты остановились на привал, 
росгвардейцы атаковали их одновременно с 
трех сторон. Несмотря на то что соотношение 
сил было не в нашу пользу, сработал фактор 
неожиданности. 

В результате два диверсанта, которые 
пытались оказать сопротивление, были 
ликвидированы, еще четверо взяты в плен. 
Седьмой террорист попал в засаду и был 
задержан неподалеку совместными силами 
ФСБ и Росгвардии. 

Примечательно, что эта ДРГ состояла 
из кадровых сотрудников Службы безопас-
ности Украины, Главного разведуправления 
минобороны Украины и Службы специальных 
операций минобороны Украины. Они намере-
вались совершить резонансные теракты на 
объектах инфраструктуры военной и энер-
гетической сферы.

По некоторым данным, террористы про-
никли на нашу территорию через безлюдные 
места в заповеднике «Брянский лес». При себе 
у них был внушительный багаж различных 
средств поражения: автоматы американского 
производства с приборами для бесшумной 
стрельбы, мощные взрывные устройства, 
большое количество гранат и патронов на-
товского образца, приборы ночного виде-
ния, взрывчатка по типу С4 (разновидность 
пластичных взрывчатых веществ военного 
назначения).

Некоторые военные эксперты обратили 
внимание на расстояние, которое диверсан-
там удалось беспрепятственно преодолеть.

«Опытный диверсант (а ФСБ России со-
общает, что там была вражеская спецура) 
границу, может, и пройдет, так как его учили 
этому годами. Но нельзя исключить и того, 
что группа прибыла иным путем: инфиль-
трации под видом беженцев... Расстояние, 
пройденное группой по глухим брянским 
лесам, наводит на мысль, что столько еды с 
собой нести могло быть и проблематично. А 
значит, вспоминая борьбу с ДРГ на Северном 
Кавказе, не исключается помощь агентуры из 
числа жителей сел по пути следования группы. 
Оставить в лесу еды-воды — вроде «безопас-
ное» задание от противника. Но с этим будут 
разбираться уважаемые службы», — написал 
Telegram-канал «Два майора».

После уничтожения украинской ДРГ мест-
ные жители заметили в небе над Брянском 
пять БПЛА. 

«Благодаря бдительности наших граж-
дан сегодня на пульт дежурного ЦОВ — 112 
поступил сигнал об обнаружении подозри-
тельных летательных аппаратов над городом 
Брянском. Для проверки сообщений были 
подняты подразделения Росгвардии и УМВД 
по Брянской области», — рассказал глава 
региона Александр Богомаз.

Один из атаковавших Брянск украин-
ских дронов-камикадзе упал на гостиницу 
Управления делами правительства области, 
в сотне метров от здания региональной ад-
министрации. Власти даже перекрыли центр 
Брянска для автомобилей и людей во избе-
жание жертв.

В Минобороны позже заявили, что над 
территорией Брянской области сбили бес-
пилотник дежурными средствами ПВО.

Военные эксперты также отметили, что 
попытки вылазки ДРГ противника в Брянской 
области «не что иное, как ответ на нашу ра-
боту в Сумской области у них под носом». По 
их словам, за последний месяц Российская 
армия смогла взять под контроль весь сум-
ской плацдарм.

По словам военного эксперта, директора 
Музея сил ПВО Юрия Кнутова, у нас действи-
тельно идут серьезные подвижки на этом 
направлении.

— Наши войска на Купянском направле-
нии преодолевают до километра в день. Это 
серьезно. Это говорит о том, что мы пытаемся 
взять инициативу в руки на севере Украины, в 
том числе в Сумской области. А так как на этом 
направлении идет продвижение наших войск, 
то, конечно, ДРГ противника там работает 
очень активно, — рассказал эксперт. 

— Юрий Альбертович, то, что дивер-
сионная группа состояла из професси-
оналов такого уровня, может о чем-то 
говорить? 

— То, что ДРГ была укомплектована про-
фессионалами, говорит о том, что задача у 

нее была очень серьезная. Не просто зайти 
на нашу территорию, пошуметь, пострелять 
и вызвать панику и после этого сбежать. Это 
говорит о том, что группа тщательно готови-
лась. Видно, что отбор шел очень серьезный и, 
по-видимому, там были только добровольцы, 
поэтому такой неоднородный состав. 

— Какие боевые задачи они могли 
выполнять на нашей территории?

— Не исключаю, что выход на нашу тер-
риторию был связан с диверсией на атомной 
электростанции в Курской области или на 
каких-то военных объектах. Но в любом случае 
людей тщательно подбирали и таким образом, 
чтобы они за плечами имели сверхвысокую 
подготовку и могли проникнуть на террито-
рию, которая очень хорошо охраняется.

— Как же им удалось просочиться 
вглубь на 50 километров? 

— Мы помним партизан, которые на-
ходились в брянских лесах в годы Великой 
Отечественной войны. Так вот брянские леса 
и сейчас остаются очень густыми, и обнару-
жить в них небольшой отряд довольно про-
блематично. Сам же маршрут обозначается 
заранее, потом начинается разведка для того, 
чтобы четко знать, куда двигаться, прежде чем 
такая ДРГ будет заброшена. Не забывайте 
также о системе GPS, спутниковой навигации, 
беспилотниках — все это сейчас позволяет 
преодолевать, казалось бы, непроходимые 
районы, и вполне уверенно.

— Есть мнение, что у диверсантов 
были свои люди среди местных, иначе они 
не смогли бы преодолеть такой путь, мало 
того что с внушительным вооружением, 
так еще и с продовольствием...

— Если это спецназовцы, то они обучены 
добывать продовольствие, хотя допускаю, что 
могли быть люди, которые до этого сделали 
какие-то схроны. Это люди непосредственно 
из сторонников украинского режима, которые 
находятся у нас под видом беженцев. 

— Стоит ли ждать роста таких 
вылазок? 

— Буквально на днях была информация о 
том, что американцы очень жестко попросили 
Украину сократить количество беспилотни-
ков, которые они используют для разведки, 
и перейти к использованию ДРГ. Это связано, 
с одной стороны, с экономией, потому что 
аппетиты Украины колоссальные. Они хо-
тят закупить до 200 тысяч беспилотников. С 
другой стороны, это связано с тем, что очень 
часто беспилотники выдают ложные цели за 
настоящие. То есть там пришли к выводу, что 
работа ДРГ надежнее — пришли, посмотрели, 
проверили, что за объект, и уже потом начали 
по нему работать. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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Каховская ГЭС сейчас.
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Тела двух ликвидированных 
бандитов.

Багаж диверсантов: 
мощные взрывные 
устройства, гранаты 
и патроны натовского 
образца, приборы 
ночного видения, 
средства связи.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Минобороны РФ показало, как российские военнослужащие-добровольцы 
проходят подготовку на полигонах в Запорожской области, в том числе отра-

батывают применение в бою робота-пулеметчика.

Самый страшный 
пожар в ЮАР за 

последние годы произо-
шел в ночь на четверг в 
центре Йоханнесбурга. Он 
унес жизни как минимум 
73 человек. Еще по мень-
шей мере 52 человека по-
страдали. Как объяснили 
пожарные, жертвы оказа-
лись заблокированными 
среди легко воспламеняю-
щихся самодельных хи-
жин, возведенных внутри 
бывшего бизнес-центра, 
где проживали нелегаль-
ные мигранты. Владимир 
Путин выразил соболезно-
вания президенту ЮАР Ра-
мафосе в связи с гибелью 
людей: «Прошу передать 
слова сочувствия и под-
держки родным и близким 
погибших, а также пожела-
ния скорейшего выздоров-
ления всем пострадав-
шим».

Фестиваль Ла Томатина прошел в испанском городе Буньоле, провинция 
Валенсия. Он проходит каждый год всю последнюю неделю августа. Традици-

онная битва томатами начинается после того, как кто-нибудь залезет на смазанный мы-
лом высокий деревянный столб и сорвет с верхушки свиной окорок. Интересно, что в 
группы участники битвы объединяться не должны — каждый сам за себя. Всю неделю 
драки томатами сопровождают ярмарки, песни, танцы, салюты, конкурсы по приготовле-
нию паэльи. Первый бой помидорами случился 78 лет назад.
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ФОТОФАКТ

ЛУКАШЕНКО РЕЗКО ОТВЕТИЛ ВЛАСТЯМ ПОЛЬШИ И ПРИБАЛТИКИ

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО РАССКАЗАЛ, КАКАЯ У НЕГО ПЕНСИЯ

Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 
отреагировал на требо-
вание властей Польши 
и стран Прибалтики 
вывести из Белоруссии 
бойцов ЧВК «Вагнер». 

«Ни в Польше, ни в Лит-
ве, ни в других странах 
Балтии не должно быть 
ни одного иностранного 
военнослужащего. Тогда 
можно и нам предъявлять 
претензии по поводу при-

сутствия здесь военнос-
лужащих из других стран. 
А пока это необоснован-
ное и глупое требование. 
Даже не просьба или 
предложение, а требова-
ние», — заявил он.

Лев Лещенко впервые 
озвучил размер своей 
пенсии. В беседе с корре-
спондентами «МК» леген-
дарный певец признался: он 
получает не слишком боль-
шие деньги, которых ему 
на жизнь не хватает. «Я не 
люблю говорить на эту тему, 
но у меня маленькая пенсия. 
Она не типичная для нашего 
жителя. По большому счету 
для простого человека она — 
внушительная. А для заслу-
женных людей моя пенсия 
— мизерная. Тридцать тысяч 
я получаю. У моей жены 
пенсия гораздо меньше. Она 
получает 12 тысяч. Или 8 
тысяч. Забыл точную сумму. 

На одну пенсию я прожить 
бы не смог».

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
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КАКИЕ 
НАГРАДЫ 
ИМЕЕТ 
АРТИСТ:
Народный ар-
тист РСФСР, 

мастер искусств Мол-
давии, народный артист 
Южной Осетии, Северной 
Осетии — Алании, Баш-
кортостана, Дагестана, а 
также заслуженный ар-
тист Приднестровья, лау-
реат премии Ленинского 
комсомола и полный ка-
валер ордена «За заслуги 
перед Отечеством».

В последний день лета 
Банк России сообщил, 
что эту сумму резервы 

составили на 25 августа. 
По состоянию на 18 августа 
международные резервы 

равнялись $579,5 млрд. Та-
ким образом, за неделю они 
увеличились на $1 млрд.

составили международные 
резервы России$580,5 млрд

ЦИФРЫ

Такие данные за июль 
привел американский 
телеканал CNBC со ссыл-

кой на отчет финансовой 
компании LendingClub. 
Число живущих от зарплаты 

до зарплаты в США выросло 
на 2% по сравнению с про-
шлым годом.

американцев живут от зарплаты до зарплаты61%
ЗА БУГРОМ

ПРЕМЬЕР ЯПОНИИ ПОКАЗАТЕЛЬНО ОТВЕДАЛ «ФУКУСИМСКОЙ» РЫБЫ
Премьер Японии Кисида вместе с 
подчиненными на камеру съел рыбу, 
выловленную в океане рядом с АЭС 
«Фукусима». Таким образом он хотел про-
демонстрировать безопасность начавше-
гося сброса с АЭС радиоактивной воды. 
Напомним, что там скопилось 1,34 млн 
тонн воды более чем в 1 тыс. резервуаров, 
зараженной массой радиоактивных элемен-
тов, включая тритий, цезий, углерод-14, 
стронций-90, йод-129 и другие. Сброс 
продлится 30–40 лет.
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Очень не хватает знаний. Причем бук-
вально обо всем. Петр II — он когда был и что 
делал? Селезенка у человека с какой сторо-
ны? Косинус — это вообще что? Подобные во-
просы можно перечислять до бесконечности. 
Понятно, что сегодня есть универсальный вы-
ход из положения — посмотреть в Интернете. 
И все равно обидно: почему я ничего этого не 
помню? Я ведь, как и все остальные, 10 лет 
училась в школе. Училась, кстати, прекрасно, 
почти на одни «пятерки». Куда подевались, да 
и существовали ли когда-либо мои знания по 
биологии, истории, географии, физике, мате-
матике? Попробую в этом разобраться.

На ранних этапах — класса до пятого 
— школа была, как мне кажется, довольно 
эффективна. Читать меня, правда, заранее 
научила бабушка. Но заниматься в школе по 
букварю мне тем не менее нравилось. Такие 
красивые красные буквы! Такие живые рисун-
ки! Такие запоминающиеся фразы: «Маша 
умна», «Мама мыла Лару», «Наш Рома мал»!

Но, честно говоря, первый звоночек (не 
первосентябрьский, а звонок судьбы) про-
звенел уже тогда, в начальной школе, на уроке 
правописания. Мне было сказано, что рука у 
меня нетвердая, буквы кривые и уродливые, 
«смотреть противно». 

А вскоре случилась и первая «двойка» — 
по рисованию. Надо же, я и сейчас помню тот 
рисунок, где у меня растеклись акварельные 
краски. Надо было что-то закрасить разными 
цветами, а получилась буро-красная лужица. 
Настоящих «двоек», тех, что в журнал, нам тог-
да еще не ставили. Но учительница рисования 
при всех объявила, что мне «два». И смотреть 
на мою мазню опять же противно. 

Прошли годы, прежде чем я узнала, что 
есть многочисленные педагогические учения, 
что в истории остались не только великие 
политики, писатели и ученые, но и великие 
педагоги, что стоявшая у нас дома на пол-
ке книга «Сердце отдаю детям» написана 
В.А.Сухомлинским именно об учительском 
жизненном выборе. Сейчас, имея 40-летний 
опыт преподавательской работы, я понимаю, 
насколько неправильно с порога говорить 
ученику о его недостатках, внушать ему, что 
он бездарен, пусть даже он не демонстри-
рует особых способностей в той или иной 
области. Что мешало учительнице рисования, 
во-первых, просто научить меня пользоваться 
акварелью и, во-вторых, поговорить с клас-
сом о том, что одни художественные течения 
превыше всего ценят гармонию, а другие — 
хаос, что получившееся у меня черно-красное 
пятно можно при желании художественно 
интерпретировать?

Но нет, с годами все большему количе-
ству педагогов становилось «противно смо-
треть» на результаты моего ученического 
труда — выкройку трусов, решение задачи по 
физике, а особенно на то, как я прыгаю через 
«козла». Думаю, что все это было действитель-
но ужасно. Но мне так хотелось одобрения и 
поддержки! 

Кроме того, с течением времени меня 
все больше мучил вопрос: зачем? Зачем 
обучаться кроить трусы? Даже в условиях 
советского дефицита нижнее белье никто 
из моих знакомых сам себе не шил. Зачем 
совершать подвиги на уроке физкультуры 
и почему нельзя выбрать для себя посиль-
ный вариант физической активности? Зачем 
решать задачи про какое-то устрашающее 
«тело», которое то подбрасывают, то спу-
скают с горы? 

В начальной школе, как я уже сказала, 
было много полезного. До сих пор помню, 
что автобус и троллейбус обходят сзади, а 
трамвай — спереди, что комнатные расте-
ния не надо поливать под прямыми лучами 
солнца. Да и точку исправно ставлю в конце 
предложения — в отличие от многих своих 
сегодняшних учеников. Но по мере продви-
жения к средней и тем более старшей школе 
учебные знания все очевиднее отрывались 
от реальности. И когда происходили случай-
ные «встречи миров», для нас, учеников, это 
оказывалось шоком. Классе в шестом мы 
решали на уроке задачу, в которой требова-
лось узнать, какой процент мяса выварится 
при приготовлении бульона. У кого-то из от-
личников, быстро производивших вычисле-
ния, получилось 90%. Все остальные дружно 
списали. А я призадумалась. Не скажу, чтобы 
я тогда уже умела готовить, но маме на кухне 
помогала охотно. Поэтому я помнила, какой 
кусок мяса кладется в кастрюлю и какой из 
нее вынимается в готовом виде. И мне было 
понятно, что вряд ли стоило бы вообще ва-
рить мясо, от которого к концу приготовления 
почти ничего бы не осталось. Решать задачи я 
не умела, но поняла, что мои товарищи пере-
путали: 90% — это не то, что уварится, а то, 
что останется. Кажется, мне удалось убедить 
в этом ребят, и с задачей мы справились на 
«отлично». Но у меня осталось недоумение: 
а почему нам почти никогда не предлагают 
подобных вопросов, не объясняют проценты, 
пропорции и прочие математические штуки 
на простых житейских примерах?

Школа была миром торжествующей тео-
рии. На уроках географии тоже господство-
вали какие-то недоступные мне вычисления 

широты и долготы, но ничего толком не го-
ворилось о путешествиях. Не так давно один 
остроумный экскурсовод обратил наше вни-
мание на такой парадокс: школа вколотила 
в головы выпускников знание о том, как, за-
блудившись в лесу, найти север. Да, мох на 
стволах деревьев будет с северной стороны. 
Только абсолютно непонятно, продолжил свои 
рассуждения гид, что нам даст это знание. 
Зачем тебе север, если ты понятия не имеешь, 
где находишься? 

Получается нечто вроде аллегории сред-
него образования. Вот окончил ты, способный 
и добросовестный, школу. Втулку в разрезе 
чертить научился, дату Куликовской битвы 
запомнил, числа в квадрат и куб возводишь 
правильно, широту от долготы отличаешь. 
И говорят тебе, как в старом анекдоте: «Это 
понятно. А что вы умеете делать?» На что ты, 
наверное, с гордостью отвечаешь: «Прыгать 
через «козла»!» 

А что мне хотелось бы уметь делать по 
окончании школы? Грамотно писать. Ну, с 
этим, слава богу, все в порядке: учительница 
русского языка и литературы у меня была 
самая лучшая. Правильно и выразительно 
говорить на родном языке, а не выдавать 
тирады вроде: «Я такая, короче, иду, типа…» 
На ораторские навыки тоже не жалуюсь, но 
не школу должна за них благодарить. Наби-
рать текст на компьютере, быстро работая 
десятью пальцами. Ура, умею: научили в так 
называемом «учебно-производственном 
комбинате». 

Дальше — лишь несколько примеров 
того, к чему лично меня школа как следует 
не подготовила. Производить несложные, 
но полезные в быту вычисления. Адекватно 
представлять себе карту мира и карту своей 
страны, чтобы не путать, как некоторые сегод-
няшние студенты, Краснодар с Красноярском. 
Бинтовать и делать уколы. Готовить неслож-
ные блюда. Аккуратно пришивать пуговицы 
и штопать. Водить машину. 

Понимаю, что в отдельных школах какие-
то из этих навыков ученикам прививают. Но я 
говорю о принципе. Десять лет — это очень-
очень много! Обидно, что чаще всего, прожив 
их, мы лишь начинаем учиться тому, что нам 
действительно необходимо. 

Впрочем, тут мне придется начать самой 
себе противоречить. Из года в год я сама, 
как университетский преподаватель, вы-
держиваю своего рода «битву за теорию». 
Ведь прежде, чем начать обучение будущих 
журналистов стилистике и литературному 
редактированию, я пытаюсь вколотить в их 
головы общие сведения о языке. И среди 
студентов обязательно находятся бунтари, 
заявляющие: «Мне это не надо!» Им прак-
тически невозможно доказать, что знание 
таких понятий, как «полисемия» или «пре-
дикативность», имеет некоторое значение 
даже для того, кто уже чувствует себя акулой 
пера и эфира. Я произношу длинные увеще-
вательные речи, толкую о том, что детальное 
знание собственного инструмента отличает 
профессионала от дилетанта, и о том, что 
грамматический анализ способствует раз-
витию логического мышления. Но иногда в эти 
минуты на периферии сознания предательски 
возникает набор других терминов: «синус», 
«косинус», «интеграл», «конгруэнтность»… 
Учителя математики тоже стремились усо-
вершенствовать мое логическое мышление, 
на которое было «противно смотреть».

Да, школе приходится решать сложней-
шую из задач — искать золотую середину. 
С одной стороны, не превратиться в «курсы 
кройки и шитья», продолжать формировать у 
учеников не только набор навыков, но и общее 
представление о мире, развивать мышление, 
что, безусловно, невозможно сделать, совсем 
отказавшись от какой бы то ни было теории. С 
другой стороны — не погрязнуть в абстракци-
ях, напрочь оторванных от реальности. 

Путь здесь, как мне кажется, только один 
— обучение работе с информацией. За что 
я все-таки благодарна школе, несмотря на 
«выкройку трусов» и задачи про падающее 
«тело»? Меня приучили в поисках нужных 
сведений опираться на специальную литера-
туру, делать выписки, составлять конспекты, 
подбирать примеры и цитаты, строить рас-
суждение — и все это позволяет мне сегодня 
свободно ориентироваться в Интернете, кото-
рого тогда не было и в помине. Школа в выс-
шем смысле слова — это освоение процесса 
информационного поиска с обязательной 
критикой источника. Если ты прошел хоро-
шую школу, то просто физически не можешь 
копировать куски текста непонятного проис-
хождения с какого-то помоечного сайта. Шко-
ла, как бы банально это ни звучало, призвана 
сформировать общую культуру и дополнить 
ее набором полезных технологий. 

Так что с Днем знаний, дорогие школь-
ники, — бывшие, настоящие и будущие! С 
Днем недополученных знаний, за которые 
вам еще предстоит побороться, если вы хо-
тите выжить в мире жестокой конкуренции. 
И с Днем «как бы никому не нужных» знаний, 
которые не стоит торопиться отвергать. Мо-
жет быть, какие-то из них как раз и делают из 
вас человека. 
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ВНИМАНИЕ: МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОВОД!
Рязанское районное нефтепроводное 
управление (филиал АО «Транснефть — 
Верхняя Волга») доводит до сведения 
юридических лиц (предприятий, орга-
низаций, фермерских хозяйств и др.) и 
населения г. Москвы и Московской об-
ласти о прохождении магистральных 
нефтепроводов /нефтепродуктопрово-
дов (МН/МНПП):
1. МН «Ярославль-Москва» (ДУ 700): 
Балашихинский, Ногинский, Пушкин-
ский, Сергиево-Посадский, Щелков-
ский районы Московской области, 
г. Реутов, территории Восточного ад-
министративного округа (ВАО), Юго-
Восточного административного округа 
(ЮВАО) г. Москвы 
2. МНПП «Рязань-Москва», линия АБ 
(Ду 500): Воскресенский, Коломен-
ский, Луховицкий, Раменский районы 
Московской области

3. МНПП «Рязань-Москва», линия ДТ; 
Линия ТС (Ду 325): Воскресенский, Ко-
ломенский, Луховицкий, Раменский 
районы Московской области
4. МНПП «Рязань-Тула-Орел» (Ду 500) 
— Серебряно-Прудский район Москов-
ской области
Трассы МН/МНПП нанесены на кар-
ты землепользования, находящиеся в 
районной администрации.

Повреждение объектов МН/МНПП (непо-
средственно самого трубопровода, воздуш-
ных линий электропередач, пунктов контроля 
управления (ПКУ), кабелей связи, установок 
электрохимической защиты МН/МНПП, проти-
вопожарных сооружений, трансформаторных 
подстанций, камер приема и пуска средств 
очистки и диагностики (КПП СОД), емкостей, 
запорной арматуры, вантузов, вдольтрассо-
вых проездов и переездов, опознавательных, 
предупредительных и километровых знаков и 

др.) наносит большой материальный ущерб 
государству и представляет серьезную опас-
ность для населения. 

Трасса МН/МНПП обозначена специ-
альными знаками (со щитами-указателями) 
высотой 1,5–2 метра от поверхности земли, 
устанавливаемыми в пределах прямой види-
мости, но не реже чем через 500 м и на углах 
поворота.

Правилами охраны магистральных тру-
бопроводов установлена охранная зона МН/
МНПП шириной 25 метров в каждую сторону 
от оси нефтепровода. Вдоль подводных пере-
ходов (пересечений МН/МНПП с водными 
преградами) 100 метров в каждую сторону 
от оси нефтепровода.

В охранной зоне нефтепроводов без 
письменного согласования с Рязанским 
районным нефтепроводным управлением 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Производить карьерные, строительные, 
земляные, монтажные, взрывные работы, 
возводить любые постройки, прокладывать 
дороги, сносить установленные по трассе 
нефтепродуктопровода указательные знаки, 
ставить стога сена, соломы, закладывать бур-
ты картофеля, устраивать загоны и культурные 
пастбища для скота, стоянку техники, зоны 
отдыха, разводить огонь.

На водоемах и реках в охранной зоне 
нефтепроводов ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Бросать якоря, устраивать причалы, про-
изводить дноуглубительные работы, ловить 
рыбу, разрушать берегоукрепительные со-
оружения, повреждать створные и предупреж-
дающие знаки.

Совершение в охранных зонах МН/МНПП 
действий, запрещенных законодательством 
Российской Федерации, либо выполнение 

в охранных зонах МН/МНПП работ без со-
ответствующего разрешения предприятия 
трубопроводного транспорта или без его 
уведомления —

■ влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пяти-
десяти тысяч до ста тысяч рублей; 

■ на должностных лиц — от пятисот ты-
сяч до восьмисот тысяч рублей; 

■ на лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования 
юридического лица, — от пятисот тысяч 
до восьмисот тысяч рублей или админи-
стративное приостановление деятель-
ности на срок до девяноста суток; 

■ на юридических лиц — от пятисот ты-
сяч до двух миллионов пятисот тысяч 
рублей или административное при-
остановление деятельности на срок 
до девяноста суток (статья 11.20.1. 
КоАП РФ).

Минимальное расстояние от оси МН/
МНПП до зданий и сооружений должно при-
ниматься в зависимости от класса и диаметра 
трубопроводов, степени ответственности 
объектов и необходимости обеспечения 
их безопасности, но не менее значений, 
указанных в таблице 4 СП 36.13330.2012 
«Магистральные трубопроводы», и может 
составлять до 3000 м.

Для получения технических условий на 
производство всех видов работ вблизи 
МН обращаться по адресу: 
390035, г. Рязань, ул. Гоголя, 35а, 
тел.: (4912) 93-52-24, 93-52-40, 
93-52-28 (Рязанское РНУ), 
603006, г. Нижний Новгород, 
ГСП 1504, пер. Гранитный, дом 4/1; 
(831) 438-22-21, 438-22-65, 
438-22-05, 438-22-71, 438-17-63 
(АО «Транснефть — Верхняя Волга»). НА
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ДЕНЬ НЕНУЖНЫХ ЗНАНИЙ
Школе приходится искать золотую середину 

между теорией и реальностью

Множество неведомых ранее под-
земных улиц, огромных склепов 
и других пространств со сводами 
обнаружили в древнейших «Богом 
зданных» пещерах Успенского Псково-
Печерского монастыря российские 
ученые. Это сенсационное открытие 
стало возможным благодаря методу 
мюонографии — регистрации потоков 
космических частиц, по которым по-
том и создают 3D-модели подземных 
объектов.

Научный руководитель проекта — главный 
научный сотрудник Физического института им. 
Лебедева РАН Наталья Полухина — расска-
зала «МК» о ходе исследования и интересных 
находках.

Успенский Псково-Печерский монастырь 
— один из самых крупных и известных в России 
мужских монастырей с многовековой историей, 
расположенный в городе Печоры (его название 
произошло от старо-русского слова «печеры» 
— пещеры). Он был основан 550 лет назад (в 
1473 году), первой здесь была освящена пещер-
ная церковь Успения Богородицы, выкопанная 
преподобным Ионой в холме из песчаника. 
Монастырь славится тем, что ни разу за всю 
свою историю не закрывался.

Считается, что пещеры эти были созданы 
самим Богом, — отсюда и их название «Богом 
зданные». В разные века, включая современ-
ное время, в них было похоронено до 14 тысяч 
человек. Главную загадку здешних склепов 
— отсутствие тления — здесь называют про-
сто чудом. 

 По преданию, пещеры монастыря про-
ложены до города Изборска, что примерно 
в 20 километрах от Печор. В год 550-летия 
монастыря здесь решили провести поиски 
новых пространств при помощи космических 
частиц — мюонов. Они позволяют заглянуть 
в самые потаенные уголки святыни, не раз-
рушая ее.

— Мюоны — это частицы, которые, если 
быть точнее, считаются вторичными космиче-
скими частицами. Они образуются под воз-
действием первичных космических частиц 
уже в нашей, земной атмосфере, — поясняет 
Наталья Полухина, которая также является 
профессором МИФИ и ведущим экспертом 
МИСИС. — Мюоны, плотность которых дости-
гает 10 тысяч штук на квадратный метр, могут 
пролетать большие расстояния. Самая большая 
достигнутая ими глубина — два километра 
скального грунта.

Если на их пути встречается какая-то круп-
ная мишень — вулкан, дом или гора с пещера-
ми, как в нашем случае, то мюоны, путешествуя 
по ним, могут создавать свои треки — линии, 
по изменениям которых мы можем сделать вы-
воды насчет внутреннего строения объектов. 
Там, где плотность строения выше, будет мало 
мюонов; там, где ниже или есть полость, будет 
большой поток мюонов. И не надо сверлить 
скважины для того, чтобы узнать строение 
объекта.

— Расскажите, что же вы обнаружи-
ли нового в пещерах Успенского Псково-
Печерского монастыря?

— Нашей целью было обследование двух 
мест в пещерах. Это склеп, скрывающийся за 
огромной, в человеческий рост, иконой, которая 
встречает входящих еще на уровне первого эта-
жа Успенского собора, и один из считавшихся 
тупиковым подземных коридоров.

Так вот, что касается склепа. История гла-
сила, что в нем находится захоронение древних 
знатных людей, но он был замурован, прикрыт 
иконой, и каков его истинный размер, никто не 
знает. Мы обследовали его и выяснили, что 
размер его довольно внушителен (2,5 на 2,5 
метра) и из него ведет дополнительный ход в 
другие помещения пещер.

Второй задачей для нас было исследовать 
короткую Троицкую улицу подземного «горо-
да». В исследованной области она не доходит 
даже до стены монастыря. Нас попросили по-
смотреть, есть ли у нее продолжение, и мы по-
казали, что у нее есть не только продолжение, 
она скрывает еще и неведомую ранее полость! 
Мы обнаружили ее неожиданно: помещение 
находится справа от Троицкой улицы (если 
стоять лицом к тупику). Огромные размеры 
его поражают: 3 на 6 метров в горизонтальной 
плоскости и 3 метра в высоту!

— А каковы оказались размеры кори-
дора за исследованным склепом?

— 12 метров в длину и 2 метра в ширину.
— Сколько детекторов вы использова-

ли в своей работе?
— Мы поставили в пещерах 13 детекторов. 

Два из них измеряли общий фон, остальные 
были рассредоточены вокруг двух областей 
наблюдения. Мы определяли размеры объ-
ектов по пересечению четырех детекторов 
для каждой области.

— А кто предложил такой метод?
— Метод использования космического из-

лучения для «просвечивания» крупных объектов 
по аналогии с рентгеновским был предложен 
еще в 1926 году российским академиком Ла-
заревым. Но мюоны — единственные частицы, 
которые годятся для таких работ, — тогда еще 
открыты не были. Потому первая мюонография 
появилась только в 1955 году, когда в Австралии 
при помощи нее измерили глубину тоннеля. Еще 
больше известен нобелевский лауреат Луис 
Альварес, который при помощи мюонов иссле-
довал пирамиду Хефрена (вторая по величине 
египетская пирамида. — Авт.) в 1965 году. Но он 
использовал так называемую искровую каме-
ру, которая позволила обследовать только 10% 
объема пирамиды, и, несмотря на это, Альварес 
сделал заключение, что она не имеет пустот...

Тот метод, которым мы пользуемся се-
годня, — это самый современный метод, 
использующий детекторы с ядерными фото-
эмульсионными пластинами. Фактически пла-
стины — это фотопленка, только очень-очень 
чувствительная: на расстоянии 1 километра 
эмульсия «может рассмотреть» объект длиной 
15 метров. Обработка пленки ведется при по-
мощи мощных микроскопов с точной механи-
кой, высокоскоростными камерами. Подобным 
оборудованием японские коллеги с 2003 года 
исследуют вулканы, доменные печи, атомные 
станции. В США подобные исследования также 
поставлены на поток.

— В пещерах действительно не ощу-
щается запаха гниения?

— Это так, несмотря на то, что гробы не 
закапываются там, а просто помещаются в 
стенные отверстия.

 — Исследования тайных «улиц» пещер 
будут продолжены?

— Мы обследовали только два участка, но 
уверены, что в других частях пещер монастыря 
могут таиться новые неизведанные полости, 
скрывающие древнюю историю.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Чуть раньше — в середине лета 
— аналогичную операцию про-
делали на Живописной улице в 
Щукине: посередине проезжей 

части появилась метровая заштрихованная 
линия, заезжать на которую — тяжкое наруше-
ние ПДД. А на противоположном от Сельско-
хозяйственной улицы конце города прямо 
сейчас доделывают благоустройство Черта-
новской улицы, где убрали «неуставные» раз-
вороты через трамвайные линии и опять же 
искусственно сузили полосы. 

Происходит это, прямо скажем, не первый 
год (до этого «оплакивали» таким же образом 
отреформированные улицы Костикова и Мусы 
Джалиля). И не только в столице: например, 
очень многие старые узкие трассы, такие как 
Ярославское шоссе в районе Переславля, 
когда-то были трехполосными (с переходной 
— то туда, то сюда — обгонной средней поло-
сой). А сейчас — уныло размечены сплошной 
линией по одной полосе в каждую сторону 
с асфальтированными (подарок от бывшей 
средней полосы) обочинами. 

Почему это делается — есть три отве-
та. Официальный: есть ГОСТы, есть правила, 
есть экспертно обоснованные гайдлайны, 
есть, наконец, госпрограмма по снижению 
аварийности и смертности на дорогах, в рам-
ках которой считается обоснованным и даже 
необходимым «успокаивать» трафик. Раньше 
ездили без четких правил и разметки — было 
жертв больше, мы сделали вот так — жертв, 
надеемся, будет меньше. 

Конспирологический ответ тоже неслож-
ный. Злокозненным «им» нужны штрафы и 
чтобы люди меньше ездили на машинах. Тут 
всуе поминают Римский и Бильдербергский 

клубы, мировую закулису и грядущий шерин-
говый ГУЛАГ. Мол, слишком люди разъезди-
лись, вот «они» людей и стараются ссадить с 
автомобилей. 

А есть и третье объяснение. Куда проще 
и куда печальнее. Похоже, мы пришли к тако-
му положению дел, что доверять друг другу 
как-то перестало получаться. Возьмем все те 
же широкие полосы движения, которые за-
штриховали «по ГОСТу». Ведь когда их такими 
рисовали с полвека назад, мысль была такая: 
водитель — человек разумный (ПДД учил, с 
инструктором ездил, экзамены сдавал, машину 
бережет), поэтому и без разметки на рожон не 
полезет. Мимо стоящих троллейбусов протис-
нется, а, как это сейчас называется, «хасанить», 
бортами прижимаясь к соседям и рыча при 
этом мотором, не будет. 

А сейчас — можно посмотреть любой 
телеграм-канал с видеоподборками ДТП и про-
сто опасных моментов на дороге. Взглянешь 
на то, что вытворяют буквально все категории 
водителей — от пресловутых самокатчиков до 
шоферов строительных самосвалов и авто-
бусов… И совершенно непонятно, как в таких 
условиях хоть кому-то можно доверять? Да 
здесь нужно антивандальные бетонные стены 
вкапывать между полосами, а не разметку 
рисовать!

Или во дворах: одно дело, когда жители 
паркуются как попало, но оставляют при этом 
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Собственно, это народное 
наблюдение подтверждают 
и специалисты потребитель-
ского рынка. С начала ны-

нешнего года они отмечают снижение 
покупательского спроса и торгового обо-
рота в сетях. В некоторые периоды си-
туация с реализацией товаров даже хуже, 
чем в ковидные времена. 

Так можно ли доверять статистиче-
скому росту нашего благосостояния?

Финансовый аналитик, кандидат эко-
номических наук Михаил Беляев считает, 
что объявленное увеличение реальной 
зарплаты в действительности может быть 
— но не у всех. «Прежде всего у работни-
ков ВПК, айтишников, в обрабатывающих 
отраслях. Есть сферы экономики, которые 
прибавили в зарплатах», — утверждает 
он.

На вопрос, что делать тем категориям 
населения, над которыми не пролился 
«золотой дождь», аналитик отвечает так: 
ходить в магазины и следить за ценами 
— сколько стоят та же гречка, рис или 
мясо. 

— Что такое реальная зарплата? Это 
номинальная зарплата за вычетом инфля-
ции. Официальные инфляционные цифры 
— не те, которые мы видим в магазине, 
а те, которые нам выдает Росстат по ши-
рокой номенклатуре товаров. В общем, 
в магазине одно, а по статотчетам по-
лучается другое.

С одной стороны, рост денежных до-
ходов наблюдается. Сейчас везде пишут, 
что за квалифицированными кадрами 
у промышленников и бизнеса началась 
настоящая охота. Это раньше они про-
зябали в своих городах и весях. А сегодня 
работодатели направо и налево повыша-
ют зарплаты, чтобы заинтересовать со-
трудников определенной квалификации, 
дабы те не сбежали к конкуренту. 

С другой стороны, в позитивных 
цифрах статведомства заключены и не-
кие арифметические тонкости. Реальная 
зарплата — это та, которая считается за 
вычетом инфляции. И если в июне 2023 
года инфляция в годовом выражении со-
ставила 3,25%, то в аналогичном месяце 
прошлого года — 15,9%. Понятно, при вы-
читании какой из двух цифр результат по-
лучится выше. Тут легко просматривается 
рост реальной зарплаты на 10 с лишним 
процентов, который, по большому счету, 
не имеет ничего общего с реальным по-
вышением доходов людей. 

Впрочем, профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов склонен искать при-
чины роста зарплат не в хитрых методиках 
Росстата, а в ситуации на рынке труда. 

— Нужно исходить из того, что на рын-
ке труда сегодня существует заметный 
дефицит кадров, который диктует погоню 
за работником, — поясняет эксперт. — В 
конечном итоге это предопределяет и 
повышение зарплаты. А вторым усло-
вием является то обстоятельство, что в 
силу нехватки персонала сотрудник, при 
согласовании с работодателем, может 
оформлять совместительство. Что в свою 
очередь отражается и на его зарплате. 
Это говорит не о собственно повышении, 
а о большем количестве отработанных 
часов. Вот, на мой взгляд, две основ-
ные причины, которые приводят к росту 
зарплаты.

— Некоторые эксперты полагают, что 
на 10-процентный рост существенное 
влияние оказывает значение инфляции — 
сегодняшней и годовой давности…

— Здесь нужно иметь в виду, что Рос-
стат фиксирует средние значения. Есть 
такие сектора экономики, где нет роста 
зарплат, а есть, наоборот, отрасли с вы-
сокими темпами их подъема. Например, 
у работников бюджетной сферы индек-
сация зарплат выше среднего уровня 
инфляции. Каждый раз необходимо рас-
сматривать конкретные отрасли и ситуа-
ции, так как картина по ним может сильно 
отличаться.

— С учетом нынешней волатильно-
сти курса рубля рост средней зарплаты 
обесценивается? Что мы имеем в итоге: 
повышение реальных доходов населения 
или их снижение? 

— Падение курса рубля само по себе 
напрямую с инфляцией не связано, если 
только вы не потребляете импорт. Курс 
национальной валюты влияет на рост цен 
и снижает покупательную способность 
наших сограждан. Это инфляционный 
фактор, который, конечно, влияет на сни-
жение реальных доходов. 

— Росстат насчитал 76 тысяч рублей 
в месяц в качестве средней зарплаты в 
стране. Не слишком ли оптимистичная 
цифра? В регионах, говорят, радуются 
и 30 тысячам…

— Опять-таки речь идет о средних 
зарплатах, которые весьма дифферен-
цированы. Кто-то получает и миллион 
рублей, а кто-то, как вы сказали, 30 тысяч. 
Когда все сложили и разделили, получили 
те самые 76 тысяч…

Владимир ЧУПРИН.

РАЗМЕТКА 
КАК СИМПТОМ 
НЕДОВЕРИЯ

Ученые-ядерщики обнаружили 
скрытые пространства 
в пещерах Псково-Печерского 
монастыря 

ОКЛАД КАРМАН 
НЕ ТЯНЕТ

место для прохода в сквер мам с колясками. 
Другое — когда никакого прохода не оставля-
ют, плюют на вежливость и уходят. В старые 
времена тем, кто нарушал такие неписаные 
правила, могли вежливо спустить шины (или 
там положить кирпич на капот, подложив бу-
мажку: прозрачный намек). Сейчас предпочита-
ют открыть мобильное приложение и оформить 
анонимную жалобу — мол, штраф нарушителю 
придет, а мы и ни при чем. 

Могла ли мама Малыша из книги о Карл-
соне, которая увещевала сына, что «все споры 
можно решить словами», подумать, что все 
споры через полвека будут норовить решить не 
столько словом, сколько жалобой начальству? 
Мы предпочитаем отказываться от самостоя-
тельной коммуникации с соседями по двору, 
дороге, тротуару, трассе (а осторожный обгон — 
ведь тоже коммуникация! сколько нужно учесть, 
со сколькими водителями скоординироваться 
условными знаками!). И внезапно оказывается, 
что вместе с коммуникацией мы отказываемся 
и от свободы принятия решений.

Упираясь в «тупые и дебильные» запреты, 
разметки, ограничения, мы редко вспоминаем, 
что, в общем-то, сами призвали их на свою 
голову. А разве нет? Ведь хотели же мы, мно-
го лет хотели, требовали, добивались того 
самого «порядка, основанного на правилах». 
А над «понятиями» — смеялись. Ну так ведь 
получили ровно то, что хотели: государство 
честно постаралось внедрить такие правила, 
чтобы гарантировать минимум в любых усло-
виях. А чтобы правила выполнялись, повесило 
везде камеры.

И теперь — тут пример уже не из автодо-
рожной сферы, но какая разница — с сегод-
няшнего дня в поездах дальнего следования 
запрещено играть на музыкальных инстру-
ментах. А вокруг «правила нижней полки» — 
когда именно и на какое время ее обитатель 
обязан давать верхним пассажирам место у 
столика — ломают копья второй год. Тогда как 
полторы сотни лет до этого никаких правил на 
этот счет не было. Люди как-то договаривались 
между собой. 

Договаривались — но сейчас, похоже, 
окончательно разучились. И вот это, кажется, 
штука пострашнее ядерной войны. 

Антон РАЗМАХНИН.

И МЮОН 
ВО ТЬМЕ СВЕТИТ

Зеленым цветом выделены вновь открытые 
пространства.

Пещера монастыря.

3D-модель подземных ходов 
Псково-Печерского монастыря.
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О счастье
 Несчастным можно назвать того, кто 

сам признает себя несчастливым. Если по-
дозреваемый в неблагополучии полагает: его 
дела в полнейшем порядке — и ощущает себя 
триумфатором, ему и море по колено; тогда, 
что бы ни происходило, какие бы катаклизмы 
ни сотрясали судьбу, не усомнится в своей 
сверхудачной планиде и не примет другое 
понимание счастья. 

О кропотливости

Невозможно достичь чего-либо проч-
ного рывком, надрывом, кратковременным 
усилием, нужна кропотливая постепенность. 
Хотелось бы в мгновение ока стать чемпио-
ном, рекордсменом. Но без тренировок не 
получится. Хотелось бы никогда ничем не 
болеть. Но от того, что выпьешь разом тонну 
лекарств, которые пришлось бы пить на про-
тяжении целой жизни, не поздоровеешь и не 
исцелишься мгновенно.

О прогрессе

 Споро взялись Берия, Маленков, Хру-
щев внедрять после смерти Сталина воз-
рождающие страну реформы. Читаешь об 
их титанических усилиях и понимаешь: зло-
деи, но (при судорожном возвращении в раз-
ум и запоздалом спохватывании) — смело 
прогрессивные.

О жертвенности

Чтобы стать полезным стране, голого 
патриотизма маловато, и одного лишь рито-
рического заверения недостаточно — надо 
уметь что-то делать.

Желательна приплюсованная принци-
пиальность, небоязнь возражать начальству, 
если считаешь его неправым, не помешают 
общая совестливость и некорыстолюбие, 
а также соблюдение списка нравственных 
заповедей.

Программу-максимум соблюсти мало-
вероятно, но и неучастия в глупостях для 
начала хватит.

Щекотливая тема

Ничтожество не осознает себя ни-
чтожеством, ему мнится собственная не-

погрешимость (а то и непревзойденность), 
оно — в своем воспаленном восприятии — 
венец творения, невзирая на хлипкость или 
чрезмерную дородность фигуры, низкий 
лобик, протухший взгляд, общую малосо-
образительность и толстокожесть. И ведь 
не объяснишь, кем на самом деле выступает 
и является. Попробуй показать и доказать 
ослепленному его глупость. С какой стороны 
ни зайди, чтобы затронуть деликатнейшую, 
щекотливую тему, натыкаешься на черепаший 
панцирь, либо иглы ощетинившегося ежа. 
Себе дороже тратить силы, время, едино-
борствовать: исколешься и огематомишься, 
осинячишься. Ни в чем не поколеблешь и по-
страдаешь. Озлится, оскорбится, отомстит. 
Да и бестактно, бесчеловечно: указывать на 
физический, умственный, интеллектуальный 
(генетический) недостаток, расковыривать 
глубины, подталкивать к краю прозрения, 
низвергать в бездны сомнений, из которых 
побуждаемый к самоанализу, пожалуй, не вы-
карабкается. В финале беседы останется так 
же далек от понимания своего ничтожества, 
как в начале дискуссии. Столь умопомрачи-
тельной изворачивающейся самообманной 
логикой наделен.

Вот и не надо подступаться. И изгонять 
идиота из парадиза, где тот плещется в слад-
ком сне. В нирване. Пробуждение может ото-
зваться самым чудовищным образом. 

Ухватки киллеров

Время читать и перечитывать Ната-
на Эйдельмана и слушать песни Булата 
Окуджавы.

 Повествование Эйдельмана об Алексан-
дре Герцене, который насмерть схватился с 
российским самодержавием, поражает объ-
емным воссозданием недюжинного образа. 
Подлинный исполин, Прометей, на которого 
удары судьбы сыплются один за другим, а он 
неколебим, не сломлен. Разоблачительную 
правду о себе Россия получает от него из-за 
границы, из Лондона, где неумолчно гремит 
его «Колокол».

Какой вывод вытекает из столь вызы-
вающе дерзкого поведения, какая реакция 
на жесточайшую критику воспоследует, на 
какой шаг толкнет оппонентов? Казалось бы: 
напрашивается заказное убийство. Смертный 
приговор, вынесенный частным келейным по-
рядком, вне судебной канители. Надо бунтаря 
тихо (понимая, что резонанс будет громким) 
устранить. Подослать киллера с ледорубом. 
Или тараканьей отравой. Но время уничтоже-
ния политических оппонентов, ставшее нор-
мой в ХХ веке, пока не настало. В России (при 
костоломной цензуре и суровом запрете на 
общение с инакомыслящими эмигрантами) 
царит в тот период редкостная боязнь пока-
заться миру кровожадными и нетолерантны-
ми. Герцена предают гражданской гибели, но 
физически не уничтожают. (А вот декабристы 
учиняют мятеж против деспотичного Николая 

Первого, народовольцы взрывают гуманного 
императора-реформатора Александра Второ-
го. Логичная оборотная сторона медали?..)

Наметилась (и впоследствии окрепла) 
любопытная тенденция: соперничающие с 
Россией страны ведут охоту на неудобных 
и неугодных русских преимущественно на 
российских же территориях (например, кос-
венно участвуют в покушении на Григория Рас-
путина, косвенно не предоставляют убежище 
Николаю Второму — пусть погибает в своей 
эпидемиологически заразной резервации, 
финансируют и подстрекают антагонистов 
царского режима к революции-1917 (а вну-
тренние палачи этому рады-радешеньки и 
морально готовы проявить свои лучшие па-
лаческие качества), насылают антантовские 
армии, шпионят и вредят приглашенные на 
обучение немецкие летчики в канун Второй 
мировой… Убийство Петра Третьего женой-
немкой и Александра Пушкина иностранным 
подданным можно конспирологически рас-
сматривать в этом контексте зачаточным при-
знаком такого вмешательства. Наши агенты 
занимались не столько диверсиями против 
государственных и негосударственных деяте-
лей вражеских держав, сколько устранением 
своих же соотечественников-перебежчиков 
(Савинков, Троцкий и его сын, Галич), видимо, 
считая их более опасными. 

Гибель гитаристов

Компактный томик Окуджавы вмещает 
эпоху гитарного перезвона, изменившего 
общественное сознание и повлекшего, по-
влиявшего на переиначивание жизни…

Из «Песенки американского солдата»: 
«Как славно быть ни в чем не виноватым, со-
всем простым солдатом, солдатом». Или о 
брежневских мероприятиях: «Дураки любят 
собираться в стаю, впереди главный во всей 
красе»… 

О взаимоотношении музыкальных ин-
струментов и «безумных султанов», сулящих 
(и пролагающих) бардам «дорогу до сроку» 
в изгнание, а то и гибель от взрыва радио-
приемника, говорит (в русле и ракурсе важ-
нейшего из искусств) не только «Репетиция 
оркестра» Феллини…

Правомерно ли сравнивать шедевр Бер-
гмана «Земляничная поляна» 1957 года и от-
носительно свежий фильм Андрея Смирнова 
«Француз», повествующий о том же отрезке 
времени и приблизительно в той же стили-

стике? Молодые шведы навяливаются в по-
путчики почтенному шведскому профессору 
(и гитара при них), выглядят так же, как юные 
герои ленты Смирнова, обе ленты черно-
белые. Шведский доктор едет на торжествен-
ную церемонию признания его научных ме-
дицинских заслуг и увенчивается лаврами. 
Выдающийся (по-видимому) русский мате-
матик (отец разыскавшего его в России юного 
парижского коммуниста) носит телогрейку, 
обитает в бараке, работает ночным сторожем 
на хлебокомбинате, он — много испытавший 
зэк со стажем и побегом из зоны. Шведско-
го профессора случайные встречные люди 
благодарят за оказанную помощь, труд рус-
ского мыслителя не нужен его стране. Легкой 
романтической дымкой окутаны призрачные 
фигуры воспоминательной поры профессора, 
им, наряженным, будто на бал, не сомкнуться 
(идеологически и бытово) с испитым оборван-
цем, уникально образованным марксистом-
сидельцем в исполнении Михаила Ефремова и 
дивными реабилитированными старушками-
крутомаршрутницами! 

Молодые люди, подсаживающиеся в 
машину профессора, едут в Италию; рус-
скую балерину, возлюбленную «француза», 
не пускают на гастроли в Европу. Стежками 
частных связей мир налаживает послево-
енное единение, сшивает лоскуты стран 
воедино, ищет пути выживания. Самоубий-
ственно оставшиеся в стороне от этого по-
иска отщепенцы замкнуто деградируют. В 
общежитии МГУ (а ведь настала хрущевская 
«оттепель») — само собой разумеющаяся 
прослушка комнат студентов (впрочем, если 
бы не «оттепель», приезд «француза» в СССР 
и его встреча с отцом-зэком были бы невоз-
можны), идут обыски и аресты участников 
поэтического альманаха Алика Гинзбурга. (Об 
этом судебном процессе и подготовке к нему 
мне рассказывал Александр Тимофеевский, 
автор знаменитой «песенки крокодила Гены» 
и многих замечательных «взрослых» стихов; 
он подвергался допросам. По его словам, 
Смирнов смягчил репрессивную, преследова-
тельскую линию, нацеленную на искоренение 
литературной поросли.)

Фильм Бергмана посвящен прощанию 
старика с промелькнувшей жизнью и про-
низан ностальгией по предвоенным (речь о 
Первой мировой) патриархальным устоям, 
помогающим потомкам ориентироваться в 
наступившей послевоенной (речь о Второй 
мировой) эпохе. (Сам Бергман не избежал 
увлечения фашизмом, в молодости рукопле-
скал фюреру, вина за такие попустительства 
лежит и на его героях.) Фильм Андрея Смирно-
ва гнетет панорамой разрушенной державы, 
где поставившие (или не поставившие?) на 
себе крест человеческие обломки не утра-
тили попранного достоинства и высочайшего 
интеллекта.

Ценой уничтожения страны можно ли 
доказать, что она преследует цель занять 
значимое место в мире?

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

ПРОГРЕССИВНЫЕ ЗЛОДЕИ
Льготы для перехода 
на бюджет в вузах 
и колледжах

Новые образовательные льготы с осени 
получат участники СВО и их дети: они смогут 
перейти с платного высшего образования 
на бюджет, если у них нет долгов по оплате, 
академических хвостов и дисциплинарных 
взысканий. Для перевода на бюджет нужно 
будет документально подтвердить личное 
участие в СВО или родство с ее участниками. 
Эта возможность будет действовать до 31 
августа 2024 года.

Комментирует Андрей Лобода, эконо-
мист, директор по коммуникациям и КСО 
компании BitRiver: «Выделение бюджетных 
мест для данной категории учащихся — это, 
безусловно, позитивное событие. Крайне важ-
но, что государство уделяет особое внимание 
и дает подобные льготы участникам СВО и их 
детям. Их количество исчисляется десятками 
тысяч. Конечно, все российские абитуриенты 
желают обучаться бесплатно, однако ситуация 
всегда была такой, что количество бюджетных 
мест в вузах и колледжах ограничено.

Важно помнить, что любой студент имеет 
право подать ходатайство о его переводе на 
бюджетную форму обучения, даже если он 
учится платно. При наличии свободного места 
на бюджете платник может автоматически 
получить возможность перевестись, в иных 
обстоятельствах переход будет рассматри-
ваться ученым советом вуза, который вправе 
заявку отклонить.

И вот льготная категория военнослужа-
щих и их детей фактически перескакивает 
через несколько бюрократических этапов и 
получает льготу напрямую, если соблюдены 
необходимые условия».

Предоставление платных 
услуг в поликлиниках

С начала осени в поликлиниках ме-
няются правила предоставления платных 
услуг. В число бесплатных услуг, которые 
россиянин может получить по полису ОМС, 
входят паллиативная, поликлиническая и 
скорая медицинская помощь, а также спе-
циализированные виды помощи, в том числе 
лечение в стационаре. Для бесплатного про-
хождения обследований и сдачи анализов 
потребуется направление лечащего врача. 
Если направления нет, поликлиника имеет 
право предоставлять эти услуги платно. 
Такая возможность будет доступна до 31 
августа 2024 года.

Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: «Плюсы 
этой новации в том, что приоритетное право 
на бесплатное обследование получают граж-
дане, приписанные к поликлиникам по месту 
жительства. Для остальных граждан, которые 
обращаются в клиники, мало что меняется, 
потому что большая часть обследований без 
очереди, по записи, уже проводится платно. 
И у людей есть выбор — бесплатно сдавать 
анализы, но с соблюдением очереди, по мере 
загрузки клиники, или платно, но вне очереди. 
Этот выбор зависит от состояния здоровья и 
финансовых возможностей пациентов».

Новые правила продажи 
лекарств

Осенью продажу лекарств в российских 
аптеках начнут отслеживать через систему 
мониторинга движения лекарственных пре-
паратов (МДЛП). Препараты, отпускаемые по 
рецепту, теперь будет невозможно купить без 
специального листа, выписанного лечащим 
врачом. Фармацевт вправе отказать в про-
даже при отсутствии реквизитов рецепта 
— даты, номера и серии. Эта мера введена в 
связи с тем, что многие аптеки отпускали пре-
параты по рецептам, написанным на обыкно-
венной бумаге без подписи и печати врача, 
или вовсе ничего не запрашивали. Теперь 
фармацевту, который продаст лекарство без 
рецепта, грозит административный штраф до 
20 тысяч рублей. Безрецептурных лекарств 
данное нововведение не коснется.

Комментирует Иван Самойленко: «Го-
сударство планово увеличивает контроль за 
многими товарами и услугами: от выпуска 
сельхозпродукции и оборота алкоголя до 
учета продажи рецептурных лекарств. Это 
делается для снижения доли оборота фаль-
сифицированных препаратов. Тот факт, что 
доступ к лекарствам люди все больше будут 
получать по назначению врача, имеет и важ-
ный социальный эффект. Ведь самолечение 
опасно для здоровья, о чем медики не устают 
предупреждать».

Эксперимент по введению 
исламского банкинга

В четырех регионах РФ — Башкирии, 
Дагестане, Татарстане и Чечне — с 1 сентября 
начнется двухлетний эксперимент по партнер-
скому (исламскому) финансированию. Цель 
эксперимента: протестировать исламскую 
финансовую модель в регионах, где прожива-
ет большое число мусульман. Суть исламской 
финансовой модели состоит в соблюдении 
принципов шариата, предполагающих за-
прет процента за использование денег, отказ 
от чрезмерного риска в финансовых опера-
циях, табу на инвестиции в такие отрасли, 
как, например, торговля алкоголем, табаком, 
свининой. Выдавать лицензии и вести реестр 
организаций партнерского финансирования, 
а также регулировать их деятельность будет 
Банк России. 

Комментирует Марк Гойхман, анали-
тик Финансовой академии Capital Skills: 
«Цель эксперимента не только в том, чтобы 
шире привлечь людей, соблюдающих каноны 
ислама, к финансовым услугам в соответ-
ствии с их убеждениями. Хотя это серьезная 
задача. Ведь, по оценкам финансовых анали-
тиков, пользоваться партнерским банкингом 
готовы до 12% мусульман в России, то есть 
примерно 7–8 млн человек. Но вопрос даже 
масштабнее. Он может рассматриваться как 
один из элементов более крупной концепции 
«разворота на Восток». Ситуация с западными 
санкциями, переориентация экономических 
отношений России на южные и восточные 
страны диктуют необходимость адаптации 
банковской сферы к новой ситуации. Ислам-
ский банкинг в России может способство-
вать развитию финансово-хозяйственных 
операций со странами Ближнего Востока, 
Персидского залива, Центральной и Юго-

Восточной Азии. В мире объем исламского 
финансирования превышает $3 трлн, это 
огромный инвестиционный ресурс».

Реестр производителей 
пива и сидра

С 1 сентября в России появится реестр 
производителей пива и пивных напитков, 
сидра, медовухи и пуаре. Вести его будет 
Росалкогольрегулирование. В реестр авто-
матически попадут организации, имеющие на 
31 августа 2023 года решение о допустимости 
использования основного технологическо-
го оборудования мощностью не более 300 
тыс. декалитров в год без оснаще-
ния автоматическими приборами 
учета или имеющего основное 
технологическое оборудование, 
оснащенное такими счетчиками. 
С 1 февраля 2024 года по 31 мая 
2025 года производителей, которые 
автоматически попадут в реестр, 
будут оценивать на соответствие 
обязательным требованиям. О вклю-
чении в реестр компании уведомят 
через Госуслуги. 

Комментирует Павел Шапкин, 
председатель Национального со-
юза защиты прав потребителей: 
«Пиво это 80% всей продаваемой 
алкогольной продукции в стране. При 
этом в России не было лицензирова-
ния производства и рыночной прода-
жи такой продукции. Данный реестр 
как раз и станет аналогом лицензии на 
производство пива и пивных напитков. 
Скорее всего, впредь будут контроли-
роваться производственные мощности. Если 
предприятие не имеет необходимого обору-
дования, в реестр оно не попадет, то есть не 
получит лицензии на производство. Реестр 
— способ упорядочить рынок и «обелить» 
его. Но, конечно, также необходимо ввести 
лицензирование самих продаж, потому что 
существующие «наливайки» с сомнительной 
репутацией без этого никуда не исчезнут».

Дополнительный 
отпуск для родителей 
детей-инвалидов 
Родители, а также опекуны и попечители 

детей-инвалидов смогут, начиная с 1 сентя-
бря, брать дополнительные оплачиваемые 24 
выходных дня подряд. Дети-инвалиды, про-
живающие в РФ, имеют право на санаторно-
курортное лечение, но такие дети не могут 
самостоятельно добираться до санаториев и 
находиться там без помощи родных и близких. 
По Трудовому кодексу один из родителей, а 
также опекун или попечитель могут взять в 
месяц четыре оплачиваемых выходных дня 
для ухода за детьми-инвалидами. Но для 
сопровождения ребенка с ограниченными 
возможностями на курорт родителям при-
ходится использовать свой отпуск. Теперь 
в Трудовом кодексе закрепляется право на 
предоставление родителям (опекунам и по-
печителям) детей-инвалидов 24-дневного 
дополнительного оплачиваемого отпуска в 
течение календарного года.

Комментирует Иван Самойленко: 
«По данным госстатистики, в стране на 2022 
год насчитывалось более 700 тысяч детей-
инвалидов, рост по сравнению с 2015 годом 
составил 20%. Соответственно, примерно 
такое количество семей может рассчиты-
вать на новую меру поддержки — брать до-
полнительный отпуск. Особенно это нужно, 
когда ребенок нуждается в специальном 
наблюдении врачей, в санаторно-лечебном 
обслуживании. Родители могут использовать 

такой отпуск, чтобы пройти обследования 
или провести часть лета вместе с ребенком 
в санатории».

Минимальная цена на вейпы

С 1 сентября в России будут установле-
ны минимальные цены на вейпы и жидкости 
для них. Их определит правительство. Кроме 
того, будут запрещены скидки и акции на эти 
товары, увеличатся акцизы на никотинсодер-
жащую продукцию. Правительство определит 
список веществ, которые повышают привлека-
тельность никотина и усиливают зависимость 
от него. Никотинсодержащие жидкости, без-
никотиновые жидкости и растворы никотина 
с добавками из такого списка не допустят в 
обращение.

Комментирует Виктор Зыков, член 
Координационного совета по борьбе 
против табака при Министерстве здра-
воохранения РФ: «Формула, по которой 
будет рассчитываться минимальная цена 
на никотинсодержащую продукцию, должна 
быть утверждена постановлением правитель-
ства. Введение минимальной цены приведет 
к сокращению нелегального сегмента, по-
скольку позволит лучше администрировать 
рынок продукции с никотином. Если жидкости 
для электронных систем доставки никотина 
(ЭСДН) будут продавать ниже минимальной 
цены, это однозначно будет указывать на то, 
что продукция нелегальная. При этом са-
мое главное, чтобы минимальная цена была 
установлена на достаточно высоком уровне, 
чтобы обеспечить ценовую недоступность 
этой опасной продукции для подростков. 
Рост цен на вейпы, по разным оценкам, может 
составить 20–25%».

Норма рабочего времени 
для таксистов

С 1 сентября 
водителям такси запретят работать более 12 

часов за одну смену, так как это может привести 
к превышению рабочей нормы, установленной 
Трудовым кодексом РФ. Согласно законода-
тельству, продолжительность рабочего вре-
мени не может превышать 40 часов в неделю. 
В случае если сотрудник не может завершить 
смену из-за длительной поездки, разрешается 
превышение установленной нормы не более 
чем на два часа. В официальных приложениях 

перевозки граждан будет установлен таймер, 
по истечении которого таксист не сможет брать 
новые заказы. Это сделано для увеличения 
безопасности на дорогах и улучшения качества 
оказания услуг по перевозке пассажиров. Кроме 
того, теперь таксист должен иметь действую-
щий полис ОСАГО, иначе он может остаться без 
разрешения на перевозку граждан. 

Комментирует Марк Гойхман: «Ново-
введение призвано повысить безопасность 
таксомоторных перевозок — в интересах и 
водителей, и пассажиров. Ведь, по статистике 
Российского союза автостраховщиков, частота 
ДТП с такси в 2022 году в стране была почти 
семикратно выше, чем средняя частота ДТП по 
ОСАГО, каждый третий участник ДТП таксист. 
Намерения авторов нововведения позитивные, 
но в нем есть и свои минусы. Ограничения по 
времени работы таксистов, усиление контроля 
за этим параметром означают снижение их вы-
ручки и повышение затрат. При существующих 
тарифах во многих случаях работа станет не-
выгодной. Что, в свою очередь, может привести 
к сокращению предложения на рынке такси и 
повышению цен на их услуги. Но такова цена 
за безопасность, которая все же важнее, чем 
экономические резоны».

Штрафы за рекламу 
и контент в Интернете

Начиная с сентября, любая онлайн-реклама 
должна иметь идентификатор и быть учтена 
Роскомнадзором. В случае нарушений физи-
ческие лица заплатят от 10 до 30 тысяч рублей, 
юридические — от 200 до 500 тысяч рублей. 
Кроме того, с сентября начинают действовать 
критерии ЛГБТ-пропаганды от Роскомнадзо-
ра, по которым сайты попадают в реестр за-
прещенных. Под запрет попадают: контент, 
направленный на возбуждение сексуального 
влечения к малолетним; информация о спосо-
бах самоубийства; пропаганда ЛГБТ-отношений 
взамен традиционных; положительная оценка 
операций по смене пола человека.

Комментирует Андрей Лобода: «За про-
шлый год объем интернет-рекламы и маркетинга 
в Рунете составил более 389 млрд рублей, сни-
зившись при этом на 10% (к 2021 году). Понятно, 
что на таком огромном рынке, к сожалению, име-
ют место как недобросовестные рекламодатели, 
так и площадки, размещающие сомнительный 
контент. Именно поэтому необходимо обратить 
особое внимание на деятельность соцсетей, 
признанных в России экстремистскими, которые 
по-прежнему чувствуют себя неплохо. Умельцы 
находят обходные пути, чтобы зарабатывать 
деньги и крутить рекламу на запрещенных ре-
сурсах. Кроме того, реклама бывает завуалиро-
вана и распространяется через лидеров мнений. 
Зачастую во время онлайн-трансляций или стри-
мов. Их контролем также необходимо занимать-
ся профильным ведомствам. Конечно, вводимый 
идентификатор позволит разграничить рекламу 
в Интернете, однако регулирующим органам сто-
ит обратить пристальное внимание на скрытую 
рекламу и «джинсу», распространяемую через 
запрещенные ресурсы».

А также:

Новый порядок проведения ОГЭ и ЕГЭ. 
Заявления на участие в ЕГЭ и ОГЭ учащиеся де-
вятых и одиннадцатых классов смогут подавать 
с помощью портала Госуслуг. Там также можно 
будет выбрать предметы, экзамен по которым 
хочет сдавать ученик. Уровень сложности эк-
замена по математике для ЕГЭ можно будет 
менять в любой момент, но не позже чем за 
две недели до дня экзамена. Те, кто не прошел 

финальную аттестацию с перво-
го раза, перед повторной сдачей 
получат возможность изменить 
перечень предметов.

Перевод ученика в другую 
школу. Перевод ребенка в другую 
школу с начала учебного года из-
менится. Подавать документы 
родители или опекуны смогут 
лично, в ближайшем МФЦ или 
на портале Госуслуг. При этом 
нужно будет указывать причину 
смены школы. Среди вариантов 
причин помимо закрытия преж-
ней школы или переезда можно 
будет указывать и такие: кон-
фликты в школе, ее неудобное 
расположение или отсутствие 
углубленного преподавания 
конкретных предметов. 

Поставка импортных 
лекарств для домашних 

животных. Начиная с сентября ино-
странные ветпрепараты, которые поступают в 
свободную продажу, должны будут подчиняться 
GMP-требованиям (от англ. good manufacturing 
practice — надлежащая производственная 
практика), принятым на международном уров-
не. Кроме того, ввоз продукции, произведенной 
на таких площадках, будет разрешен в РФ 
только после того, как каждую из них проверят 
российские специалисты. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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С 1 сентября в Подмосковье 
вступают в силу два региональ-
ных закона. Первый касается 
детей-сирот, которые смогут 
теперь пользоваться социаль-

ными картами, в том числе для бесплатного 
проезда в общественном транспорте. А вто-
рой закон будет регулировать правовой 
статус домашних питомцев: отныне жители 
Московской области должны регистриро-
вать и чипировать своих собак и кошек.

Летом Мособлдума приняла закон, со-
гласно которому дети-сироты, проживаю-
щие в Подмосковье, смогут пользоваться 
социальными картами для бесплатного 
проезда в общественном транспорте. Кро-
ме этого, по социальной карте приемные 
родители смогут получать дополнительные 
бонусы и льготы при покупке продуктов и 
лекарств.

Раньше у них тоже было право бес-
платного проезда, но приемным родителям 
приходилось собирать справки и чеки, что-
бы потом получить компенсацию в органах 
опеки. Теперь в этом необходимость от-
пала. Социальная карта ребенка-сироты 
будет действовать в общественном транс-
порте Москвы и области. Если у него уже 
была такая льгота, то приемным родителям 
ничего оформлять не нужно, карта будет 
оформлена автоматически. Для остальных 
нужно подать заявление на выдачу соци-
альной карты через портал Госуслуг или в 
офисе МФЦ.

Еще один новый региональный закон, 
вступающий в силу 1 сентября, направлен 
на то, чтобы повысить ответственность вла-
дельцев домашних животных. 

Теперь каждая собака, проживающая 
в Подмосковье, должна быть официально 
зарегистрирована и иметь специальный 
идентификационный номер. Для этого ее 
хозяин должен обратиться в муниципальное 
отделение ветеринарии с паспортом живот-
ного и копией документа, удостоверяющего 
личность самого владельца.

Сделать это нужно в 14-дневный срок. 
А главное — поставить чип, для собак эта 
процедура является обязательной, для ко-
шек — добровольной. Регистрация животных 
проводится бесплатно, установка под кожу 
чипа стоит денег. На чип будет «записана» 
вся информация о владельце и его питомце, 
что позволит быстро установить хозяина, 
если собака потеряется.

Если собака умрет или ее отдадут новому 
хозяину, старый должен через региональный 
портал Госуслуг снять животное с учета. Закон 
касается только жителей Подмосковья, кото-
рые прописаны в регионе. Дачники из Москвы 
или те, кто живет в области, но имеют иную 
прописку, могут не беспокоиться: их ново-
введение не касается. Зато тех, кто обязан был 
зарегистрировать животное, но не сделал это 
в срок, установленный законом, подмосковные 
власти обещают штрафовать. Сумма наказа-
ния может достигать 10 тыс. рублей.

Елена БЕРЕЗИНА.

ата 1 сентября, разумеется, ассоциируется прежде всего с Днем 
знаний. Может быть, поэтому российские законодатели именно 
с этого дня наметили вступление в жизнь целого ряда новшеств, 
касающихся учебного процесса в школах и вузах. Но с осени 

многочисленные изменения ждут не только учащихся и преподавателей. 
Юридические и административные новеллы приготовлены для 
покупателей лекарств и посетителей поликлиник, таксистов и владельцев 
домашних животных, любителей пива и вейпов... В тонкостях грядущих 
изменений «МК» помогли разобраться эксперты.
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— Вспоминаю твою шутку про родной 

Алагир, когда ты сказал, что туда даже 
орлы редко залетают. Сам там видел у 
тебя в родовом гнезде, что человека в 
шестьдесят лет за стол со старейшинами 
еще не сажают — считают, молод. А в фут-
боле ты ощущаешь себя аксакалом?

— Я уже, Петь, не юнец, но сил и энергии 
полно. В принципе, своей карьерой как игро-
ка, если оглянуться в прошлое, доволен: два 
чемпионата мира, два первенства Европы. А 
вот чего не хватило, так это финалов евро-
пейских Кубков, когда со «Спартаком» дважды 
оступились в полуфиналах — с «Марселем» 
и «Антверпеном».

— Для следующего после вас поколе-
ния спартаковцев победы над «Наполи» 
с Марадоной и над мадридским «Реа-
лом» с Бутрагеньо были уже несбыточной 
мечтой…

— Мы-то всегда стремились к макси-
мальной цели, шли к ней.

— А в тренерской биографии?
— Она еще не закончилась. Понятно, 

есть титулы, но осталось сожаление, что на 
домашнем чемпионате мира, несмотря на 
эмоциональную окраску, до финала не хва-
тило пары шагов.

— Твой самый авторитетный настав-
ник Константин Иванович Бесков в 75 лет 
с московским «Динамо» выиграл Кубок 
страны; кстати, другой твой тренер, Юрий 
Павлович Семин, хотел превзойти этот 
результат. Есть к чему стремиться…

— Ты перечислил знаменитых людей, с 
которыми я работал в клубах. А сколько титу-
лов завоевал Олег Иванович Романцев! Я у них 
постоянно что-то перенимал, старался брать 
лучшее. Как и в национальной сборной у моих 
предшественников — Валерия Васильевича 
Лобановского, Анатолия Федоровича Бышов-
ца, Бориса Петровича Игнатьева, Михаила 
Даниловича Гершковича.

— Сейчас у тренера Черчесова — твор-
ческая пауза, не ошибусь, если скажу: на 
радость домашним. Но все гадают, какую 
команду примет Станислав Саламович, 
который не привык сидеть без дела.

— Было несколько предложений, но я 
уже говорил, что не могу браться за новую 
работу, пока скрупулезно не проанализи-
рую предыдущую — имею в виду венгерский 
«Ференцварош».

— Не сомневаюсь, что тренер Черче-
сов внимательно следит за матчами чем-
пионата страны и Кубка. Как футбол?

— Полтора года не мог уделять должного 
внимания российскому чемпионату, посколь-
ку был занят своей командой. Сейчас появи-
лось свободное время, и есть возможность 
смотреть игры, пусть и выборочно. Чемпионат 
набирает обороты, команды в скором вре-
мени будут выходить на пик формы, и тогда 
картина станет более реальной.

— Как отметишь юбилей?
— В домашнем кругу. И обязательно по 

древнему осетинскому обычаю — три пирога 
на столе.

«Я друзей на Европу 
не меняю»

25-летний юбилей Станислава Черчесова 
отмечали в Доме журналистов. Мы с автором 
хита «Ночное рандеву» Кельми и боксером 
Маркиным, конечно, пришли поздравить на-
шего друга.

Глядя на наши молодые лица, только 
сейчас обратил внимание, что у Криса, Юры 
и меня в руках, как и положено гостям, — 
бокалы. А у Станислава — только тарелка с 
вилкой. И вспомнил сразу, как в те времена, 
в середине восьмидесятых, в Сокольниках 
собралась небольшая футбольная компаш-
ка. Равнодушный и по сей день к спиртному, 
Черчесов от рюмки отказался, чем вызвал 
неудовольствие одного из авторитетных 
футболистов, который вроде бы как в шутку 
сказал: «Не выпьешь с нами — я себе палец 
отрежу». Станислав, не говоря ни слова, под-
нялся, зашел на кухню, принес нож и молча 
положил на середину стола. На том дискуссия 
закончилась.

Припомнил случай из прошлого века 
совсем не для того, чтобы представить Чер-
чесова как образец для подражания в плане 
спортивного режима — это и так аксиома, 
а в связи с разговором, услышанным не-
сколько лет назад. У Станислава, два года 
тренировавшего «Терек», ныне «Ахмат», по-
интересовались: «Может ли такой-то тренер 
работать в Грозном?» — «Только при одном 
условии, — ответил Черчесов. — Если он 
умеет говорить «нет». 

Когда сборная летела на матч с Италией 
перед чемпионатом Европы 1992 года, мы 
сидели со Станиславом в самолете рядом. 
Но у меня из-за какой-то заметки наметился 
холодок с тогдашним тренерским штабом. И 
было бы нечестным не предупредить о раз-
молвке с тренерами Черчесова, поскольку 
там была своего рода вратарская интрига, кто 
станет первым номером сборной — Харин или 
Черчесов: шансы голкиперов расценивались 
как пятьдесят на пятьдесят. И все понимали, 
что в таких случаях достаточно какой-либо 
мелочи, не обязательно футбольной, чтобы 
несущественная деталь повлияла на выбор 
тренерского штаба. Потому я и предложил 
Станиславу: «Давай пересядем порознь, 
чтобы никого не раздражать. Впереди — 
Европа!» — «Я друзей на Европу не меняю! 
— категорично ответил Станислав. — Будем 
сидеть, где сидели».

На 50-летнем юбилее Черчесова в гости-
нице «Украина» бывший президент Северной 

Осетии Александр Сергеевич Дзасохов 
вспомнил, как в начале 1990-х, когда страна 
была в раздрае, во время вооруженного стол-
кновения с соседним регионом прилетевший 
во Владикавказ из «Спартака» Станислав — 
первый капитан сборной России — явился 
в штаб, чтобы с оружием в руках защищать 
республику. Генералы поблагодарили футбо-
листа за мужество, но отправили в Москву со 
словами: «Осетинскому народу важнее, чтобы 
ты оборонял ворота сборной страны».

Приведенные эпизоды, по-моему, — сви-
детельство неизменной жизненной позиции 
Станислава, как молодого, так и зрелого.

Тигр в воротах

Будущий легендарный наставник сбор-
ной Германии Йоахим Лёв был тренером Чер-
чесова в тирольском «Инсбруке». В то время 
они только приглядывались друг к другу — 
Лёву еще даже не снилось, что он приведет 
немецкую сборную к победе на чемпионате 
мира, а блестящая вратарская карьера Чер-
чесова уже подходила к концу. Однажды Лёв 
упрекнул вратаря-ветерана:

— Какой-то ты колючий…
— Вы хотите, чтобы я с вами был ласковой 

кошкой, а в воротах тигром? Так не бывает.
Лёв подумал и кивнул:
— Да, так не бывает.
Оба не могли предполагать, что спустя 

десятилетия встретятся в Москве на чемпио-
нате мира в ранге главных тренеров нацио-
нальных сборных. Но футболисты Германии 
после 1/8 будут в отеле паковать чемоданы, 
а сборная России отправит домой их вечных 
соперников — испанцев.

А в марте 2002 года, перед чемпионатом 
мира в Японии и Южной Корее, я катался 

на горных лыжах в австрийских Альпах, 39-
летний Черчесов под руководством Лёва 
продолжал играть в инсбрукском «Тироле», 
куда я заглядывал на матчи. К тому времени 
он перенес сложную операцию по замене ко-
ленного хряща, после которой вешают бутсы 
на гвоздь и в более молодом возрасте.

Мне он рассказывал, как после операции 
появился на стадионе: «Зашел в раздевалку 
на костылях, — вспоминал Стас. — Второй 
вратарь вежливо поздоровался, поинтересо-
вался самочувствием. А во взгляде читалось: 
я ему больше не конкурент. Такая спортивная 
злость нахлынула: через два месяца я играю, 
парень — на лавке».

Помог примером и великий Фетисов. 
Станислав говорил: «Когда я узнал, что Слава 
в 40 лет завоевал Кубок Стэнли, тоже захотел 
прыгнуть выше головы».

Наблюдал я, как с прооперированным 
коленом в Альпах впервые встал он на горные 
лыжи. А спустя два часа гонял по склонам, 
доказывая себе в который раз, что ничего 
невозможного нет. Правда, хорошо, что этого 
не видел Йоахим Лёв.

Тогда, в Австрии, впечатленный до бо-
лельщицкого восторга матчем, где тащил 
он все мячи, словно в те звездные времена, 
когда получал приглашения даже в сборную 
мира, я попросил видеозапись. В Москве 
передал кассету старшему тренеру сборной 
Михаилу Гершковичу, он показал главному 
— Олегу Романцеву. Черчесова вызвали на 
сборы, и почти в 40 лет он отправился на 
чемпионат мира. Именно там почти соро-
калетний Черчесов, прогнозируя будущее, 
словно ясновидящая Ванга, скажет Алек-
сандру Кержакову:

— Я буду главным тренером сборной 
России!

И форвард, по его признанию, безогово-
рочно поверил своему старшему товарищу 
и партнеру по сборной, поскольку в команде 
все знали: Черчесов слов на ветер никогда 
не бросает.

Голкипер в смокинге

В середине 80-х спартаковский вратарь 
Станислав Черчесов — дублер Рината Да-
саева — дал мне интервью, опубликован-
ное в «МК» под заголовком «Трудно ли быть 
вторым?».

С тех пор я наблюдаю его жизнь — с 
разных сторон. Признаюсь, некоторые де-
тали черчесовской биографии кажутся мне 
гораздо завлекательнее, чем возможность 
протекционистски узнать, кто будет играть в 
его команде на правом или левом фланге.

В те уже далекие времена, когда был 
сделан этот снимок, Станислав Саламович, 
тогда еще просто Стас, даже не имел в Мо-
скве своего жилья. Летом-то ладно, все равно 
большую часть времени игроки на базе. А 
зимой приходилось ездить в тренировочный 

манеж в Сокольники в овчин-
ном тулупе, привезенном из 
горного Алагира, в предрас-
светной прокуренной промерз-
шей электричке, где аромат 
утреннего перегара был столь 

же привычным явлением, как и 
партийные лозунги тех лет. «По-

сле этих «выхлопов» в вагоне мне 
было ничего не страшно, — шутил 

Стас. — Главное, в манеже была воз-
можность прикорнуть где-нибудь в мас-

сажной перед вечерней тренировкой».
Кто мог тогда вообразить, что черчесов-

ские усы спустя много лет станут в глазах 
болельщиков вроде как автографом отече-
ственного футбола, своего рода визитной 
карточкой домашнего чемпионата-2018 — 
наряду с официальными символами.

Как-то за столом у меня на даче, рядом с 
Тарасовкой, Станислав, словно на пищевом 
конвейере, в считаные минуты раздербанил 
связку вяленого леща, причем разделал рыбу 
как заправский повар. На мое удивление 
откликнулся просто: «Ты что, забыл — Да-
саев же питал слабость к вобле, а я, как и 
положено дублеру, ее чистил». И при этих 
словах у меня сразу возникли ассоциации 
с сохранившимися кадрами послевоенной 
хроники, на которых Яшин нес за основным 
вратарем «Динамо» Хомичем чемоданчик с 
футбольной формой: это считалось не за-
зорным, а наоборот, почетной обязанностью 
дублера. 

Глядя на снимок Станислава и Рината, 
вспомнил, как провожали мы Дасаева в «Ше-
реметьево» в испанскую «Севилью», что по 
тем советским временам было диковинкой. 
На прощание Ринат обнял Станислава и шеп-
нул несколько слов, может, дал какой-нибудь 
секретный вратарский совет… Но если от-
бросить шутки, то на следующий же год по-
сле отъезда Дасаева Станислав Черчесов 
не только займет прочное место в основном 
составе «Спартака» и выиграет с командой 
золотые медали, но и будет признан лучшим 
вратарем Советского Союза, а дальше — 
сборная России, чемпионаты мира и даже 
матчи за сборную мира.

Кстати, приз журнала «Огонек» лучше-
му голкиперу страны Черчесов получил 11 
декабря 1989 года — а сотрудники и друзья 
газеты в этот день по традиции праздно-
вали день рождения «Московского комсо-
мольца» в ресторане «Славянский базар», 
куда Станислав Черчесов прибыл прямо с 
церемонии награждения, как и положено, в 
черном смокинге с белоснежной бабочкой. 
И в шумной репортерской компании одна из 
журналисток, перепутав официальный фрак 
с униформой официанта, потребовала еще 
шампанского. Черчесов среагировал мгно-
венно — по-вратарски: в руке не обидевше-
гося на обознавшуюся девушку Станислава 
словно из воздуха, по-булгаковски мате-
риализовался бокал, который он галантно 
и поднес даме.

Свадебный кортеж

Станислав и его супруга Алла не так дав-
но стали дедушкой и бабушкой. А я смотрю 
на семейное фото и вспоминаю, как мы с 
ним летели в январе 90-го к нему в Осетию 
на свадьбу — в горный Алагир.

Торжества по древней осетинской 

традиции длились несколько дней. За огром-
ными столами в доме Черчесовых и в простор-
ном дворе одновременно расселись около пя-
тисот человек. Мне как гостю, прилетевшему 
из Москвы с женихом, оказали неслыханную 
честь — посадили со старейшинами.

По мере провозглашения колоритных то-
стов ко мне по очереди стали подсаживаться 
друзья детства, одноклассники и приятели 
жениха. Разговор проходил под копирку: «Ты 
журналист из Москвы? Ты с Черчесовым при-
летел? Знаешь, кто Стаса сделал вратарем?» 
— и дальше следовал рассказ про портфели, 
кирпичи или березы, заменявшие ворота, 
где маленькому Черчесову давали первые 
футбольные уроки.

Терпение лопнуло, когда количество 
«Бесковых» и «Лобановских» перевалило за 
второй десяток, и очередному «тренеру» я 
ответил какой-то колкостью. Тот посетовал 
на мою неучтивость Станиславу, который 
стал объяснять: в горах не принято так раз-
говаривать — кинжалы даже советская власть 
не смогла отменить. Обиднее оказалось, что 
именно сосед Станислава — Мурик, с кото-
рым я непочтительно обошелся, — и сделал 
юного Черчесова вратарем.

После домашнего чемпионата мира, пом-
ню, с любопытством размышлял: сколько 
земляков Черчесова стали повествовать в 
застольях о своей причастности к его громким 
тренерским успехам?

В обычной жизни на некоторые огре-
хи он может посмотреть сквозь пальцы. К 
нему на бракосочетание в Алагир приеха-
ла кинохроника — запечатлеть свадебный 
кортеж первого вратаря страны с невестой. 
У киношников не заладилось с пленкой — 
попросили вернуть машины на исходную 
позицию и повторить торжественный проезд. 
Я ожидал, что Стас вспыхнет, но он легко 
подчинился оператору, объяснив мне неза-
тейливо: люди делают свое дело, надо им 
помогать. В характере Черчесова, по-моему, 
генетически заложено уважение к тем, кто 
старается сделать свою работу лучше, не-
взирая на промахи. И нетерпимость к тем, 
кто на зеленом газоне валяет дурака.

И еще припомнилось, как незадолго 
до чемпионата мира мы со Станиславом и 
нашими друзьями — народным артистом 
России Евгением Герасимовым и мастером 
спорта по парашюту Алексеем Немерюком 
— отправились попариться в «Сандуны». И, 
конечно, в преддверии первенства планеты 
обсуждали футбольные дела.

Помню, Герасимов поинтересовался:
— Станислав, как выбирают артистов на 

роль, знаю, сам сыграл десятки ролей. А как 
ты подбираешь игроков?

— В сборной девиз простой, — сказал 
Черчесов. — Прояви себя реально, и мы тебе 
дадим шанс. А не так, что «дайте мне шанс, 
и я себя проявлю».

Женя кивнул:
— В театре и кино у нас с футболом много 

общего — те же принципы.

Кинжал Черчесова

Когда-то, во вратарскую бытность Чер-
чесова, к материалу о нем я предпослал за-
головок «Желтая майка лидера». Играл он в 
ярко-желтом свитере, а в велогонках желтая 
майка предназначается именно лидеру, вот 
и родилась аналогия.

Лидерские качества Станиславу Сала-
мовичу удалось пронести через десятилетия. 
Другой мог бы и сломаться: увольнение из 
«Спартака» после «серебряного» года, от-
ставка из «Динамо» после шести громких 
побед в Лиге Европы, прощание с «Леги-
ей», завоевавшей под его руководством в 
один год Кубок и «золото»; кстати, отставка 
в «Ференцвароше» последовала после двух 
чемпионств и Кубка, очередная глупость 

руководства. Бескова тоже часто увольняли, 
но это никогда не отражалось на его репута-
ции лучшего тренера, всегда создававшего 
вдохновенный коллектив.

Уже после всех почестей, немыслимых 
для команды, не получившей чемпионского 
титула, — восторженная встреча с болель-
щиками на Воробьевых горах, прием в Крем-
ле, звонки Путина Черчесову, награждение 
орденами и медалями — я поинтересовался 
у Станислава: в какой момент он понял, что 
команда стала семьей?

Вопрос он откорректировал:
— Честно говоря, это слово я применяю 

только к своей семье. Но смысл понял: я это 
называю «реальные единомышленники». 
Тогда все понимали, для чего мы два года 
назад собрались. Задача была не ошибиться 
в футболистах, в кадрах, в медицине, в любых 
мелочах. И 60 дней, когда мы были безвы-
лазно друг с другом, пролетели как один миг. 
Хотя, согласись, даже в самой счастливой 
семье за 60 дней могут возникнуть какие-
то разногласия. А тут амбициозные игроки, 
чемпионат мира, все хотят проявить свои 
лучшие качества. Кто-то больше играл, кто-то 
меньше, но, надо отдать должное футболи-
стам, они соответствовали тому турниру, в 
котором участвовали.

В свой день рождения, 55-й, Черчесов 
получил поздравления от Путина и Мед-
ведева, как и орден Александра Невского 
— признание его заслуг в государственном 
масштабе. Но отмечали торжества скромно, 
по-домашнему, в узком кругу, воздавая долж-
ное осетинским пирогам, которые искусно 
готовит Алла. Тогда по какому-то поводу Ста-
нислав напомнил мне любимую фразу своего 
учителя Константина Ивановича Бескова: 
«Все познается в сравнении». И признался: 
«Я себя с другими никогда не сравниваю. 
Стараюсь сравнивать себя с собой поза-
вчерашним, вчерашним и сегодняшним. Хотя 
вот в футболе, да и в спорте вообще, нужно 
каждый раз заново свою состоятельность 
доказывать. Прошлое необходимо помнить, 
от него отталкиваться, но жить прошлым 
нельзя — даже на один день». Я тогда, упле-
тая пироги, подумал, что тренер Черчесов 
никогда не был мечтателем или авантюри-
стом, он — жесткий прагматик и реалист, 
понимает, что от него всегда ждут покорения 
новых высот.

И, кстати, Черчесов-тренер никогда не 
боялся ставить на кон свою репутацию, как 
Черчесов-вратарь не боялся прыгать в ноги 
мощным форвардам.

В своей книге «Футбол на Красной пло-
щади» в главе, посвященной чемпионату-
2018, я, вспоминая про град беспощадных 
стрел, летевших в него перед этим первен-
ством, высказал пусть и осторожную точку 
зрения, что стрелы эти многому его научили. 
Но при этом напомнил Станиславу слова, не-
редко от него слышанные: «У нас, на Кавказе, 
когда достают кинжал — обратно в ножны 
только с кровью» и поинтересовался — в 
переносном, понятно, смысле, — как ему 
удалось кинжал ни разу не достать, иными 
словами, держать себя в руках, несмотря 
ни на что. Станислав спокойно ответил, что 
кровь здесь ни при чем — профессиональ-
ная критика команде помогала, а огульная 
касалась в первую очередь его самого, что, 
по мнению Черчесова, одна из составляющих 
работы тренера не только сборной, а любой 
команды. При этом добавил, что помогала 
реакция тогдашнего руководителя футбо-
ла Мутко: «Без Виталия Леонтьевича меня 
бы заживо сожгли на костре, как Джордано 
Бруно».

Но, что самое важное, поблажек к себе 
ни в одной команде Станислав Саламович 
никогда не требовал — ни как футболист, 
ни как тренер. Это не свойственно черче-
совской натуре.

СТАС
УПОЛНОМОЧЕН 

ПОБЕДИТЬ

Я уже и не вспомню, сколько раз довелось 
брать интервью у Станислава Черчесова 
— в раздевалках и спартаковской 
Тарасовке, в отелях и самолетах. 
На европейских и мировых первенствах, 

в «Лужниках» и на «Динамо»…
Давно пришел к мысли, что футбол хоть 
и меняется во времени, но сами главные 
действующие лица всегда верны себе. И в моих 
глазах фигура Черчесова и по сей день остается 
одной из наиболее интересных в футболе на 
протяжении десятилетий. Накануне его юбилея 
мы пообщались накоротке в давно привычном 
формате разговора — на «ты».

2 сентября 
знаменитому 

футболисту 
и тренеру 

Станиславу 
Черчесову — 

60 лет

Петр СПЕКТОР

Слева направо: Станислав Черчесов, Крис Кельми, 
Петр Спектор и Юрий Маркин.

Йоахим Лёв и Станислав Черчесов.

В Тарасовке на базе 
«Спартака» — Ринат Дасаев 
и Станислав Черчесов.

Владимир Путин 
и Станислав Черчесов 

во время домашнего 
чемпионата мира.

Семья Черчесовых: слева направо 
— Эвелина (жена сына), Станислав 
Черчесов-младший с дочерью Милой, 
Алла — супруга Станислава Саламовича, 
сам глава семьи и дочь Мадина.
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Организатор торгов — конкурсный управляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО 
ПАУ» (адрес: 119071, г. Москва, Ленинский пр-т, д. 29, стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает что торги №1 по продаже имущества АО «Дмитровский автодор» (ИНН 5007006265, 
ОГРН 1025001098429, адрес: 141800, Московская область, г.Дмитров, пер. Ревякинский, д.8, признано 
банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 27.01.2017 по делу А41-21490/16), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №132 от 22.07.2023 (сообщение 
№ 34010052209), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда г.Москвы 
от 21.09.2022г. по делу А40-278571/2021, со-
общает, что торги по продаже имущества 

должника ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, 

Бережковская наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, 
ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), при-
знано несостоятельным (банкротом) Решением 
Арбитражного суда г. Москвы от 21.09.2022 г. по 
делу А40-278571/2021, находящегося в залоге 
у Акционерного общества «Россельхозбанк», 
проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №132 от 22.07.2023 г. 
(сообщение №34010052278), признаны несо-
стоявшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по про-

даже имущества ООО «Стройдом-Развитие» 

(ИНН 5010040058, ОГРН 1095010002383, адрес: 
141982, Московская область, г. Дубна, ул. Уни-
верситетская, 7/1, пом. 1, ком. 17), признано 
несостоятельным (банкротом) Решением Ар-
битражного суда Московской области от 02 
апреля 2018 года по делу № А41-53334/17, кон-
курсным управляющим утверждена Комбарова 

Анна Анатольевна (ИНН 771817220591, СНИЛС 
038-692-098 94, рег. номер в реестре СРО 930), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, рег. номер 0011, адрес: 
109240, г. Москва, Котельническая наб., д. 17), 
действующая на основании Определения Ар-
битражного суда Московской области от 16 
мая 2023 года (резолютивная часть) по делу 
№ А41-53334/17, проводимые на условиях опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №122 от 
08.07.2023 г. (сообщение №34010051622) при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Омакс Групп» 
(ИНН 7733840268, ОГРН 1137746364524, адрес: 
142153, Московская область, г. Подольск, де-
ревня Новогородово, дом 8 вблизи деревни, 
здание технопарка складской комплекс 8, офис 
61), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда Московской области от 16.12.2021 
(резолютивная часть) по делу №А41-72934/2020, 
конкурсным управляющим утвержден Скрын-
ник Алексей Геннадьевич (ИНН 623401277364, 
СНИЛС 133-570-040 26, рег. номер 10129, адрес 

для направления корреспонденции: 119311, 
г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» 
(ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249, 109240, 
г. Москва, Котельническая наб., д. 17), прово-
димые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №117 от 01.07.2023 г. (сообще-
ние №34010051530), по лоту №4 признаны не-
состоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Победителем по лоту №3 признан ИП Ерошкин 
Е.В. (ИНН 622900445527) предложивший цену 
имущества — 513 943.42 руб. Победитель за-
интересованным лицом по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему 
не является. Конкурсный управляющий, Ассо-
циация «МСО ПАУ» в капитале победителя не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Черкасов Аркадий Анатольевич 
(121165, г.Москва, а/я 10, ИНН 772500190406, 
СНИЛС 022-182-407-02) — член Ассоциации 
«СОАУ «Меркурий» (г. Москва, ул. 4-я Тверская-
Ямская, д. 2/11, стр. 2, ИНН 7710458616; ОГРН 
1037710023108), действующий на основании 
Определения Арбитражного суда города Москвы 
от 05.06.2019 по делу № А40-25661/2015, со-
общает, что в торгах по продаже имущества 

ЗАО «ГК «ЭТМ» (Москва, Чертаново Северное 
мкр, 6, 603, 2; ПОМ. III, ОГРН 1077758340681, 
ИНН 7709750550, признано банкротом 

Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 07.04.2016 г. по делу № А40-25661/2015), 
проводимых на условиях, опубликованных в 
газете «Коммерсантъ» №122 от 08.07.2023 г. 
(сообщение №34010051745), победителем 
признан ИП Волкова Лариса Александровна 
(ИНН 504803343165), предложивший цену иму-
щества — 1 000 000,00 руб. Победитель заинте-
ресованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляется. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
«Меркурий» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме 
публичного предложения по продаже имущества Открытого акционерного общества «Ордена Тру-
дового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест по электрификации 
Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество:

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1021 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 9 254 455,00 83 290,10
1022 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 10 745 545,00 96 709,91
1023 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 45 000,00
1024 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 2 500 000,00 22 500,00
1025 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 700 000,00 51 300,00
1026 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 8 000 000,00 72 000,00
1027 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 493 000,00 4 437,00
1028 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 1 000 000,00 9 000,00
1029 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 45 000,00
1030 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 45 000,00
1031 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 5 000 000,00 45 000,00
1032 ООО «Агрострой» 7728633072 883 400,00 7 950,60
1033 ООО «Агрострой» 7728633072 3 206 207,62 28 855,87
1034 ООО «Агрострой» 7728633072 4 389 765,56 39 507,89
1035 ООО «Агрострой» 7728633072 9 000 000,00 81 000,00
1036 ООО «Еврострой» 7728317422 10 000 000,00 90 000,00
1037 ООО «Еврострой» 7728317422 7 806 000,00 70 254,00
1038 ООО «Еврострой» 7728317422 150 000,00 1 350,00
1039 ООО «УМИАТ» 5024175390 1 239 870,00 11 158,83
1040 ООО «УМИАТ» 5024175390 40 000,00 360,00
1041 ООО «УМИАТ» 5024175390 634 452,00 5 710,07
1042 ООО «УМИАТ» 5024175390 79 282,00 713,54
1043 ООО «УМИАТ» 5024175390 300 000,00 2 700,00
1044 ООО «УМИАТ» 5024175390 200 000,00 1 800,00
1045 ООО «УМИАТ» 5024175390 1 647 638,04 14 828,74
1046 ООО «СМК»  7724340533 13 319 393,76 119 874,54
1047 ООО «СМП-125» 2543113064 1 250 000,00 11 250,00
1049 ООО «СМП-255»  7724408990 4 000 000,00 36 000,00
1050 ООО «Спас» 7735606440 52 558 946,91 473 030,52
1051 ООО «Технология-Инвест» 7708673775 83 271,85 749,45
1052 ООО «ЦНТ» 7708277436 67 657 571,20 608 918,14
1053 ООО «СМК» 7724340533 1 265 870,00 11 392,83
1054 ООО «Технология-Инвест» 7708673775 74 079,97 666,72
1055 ООО «УМИАТ» 5024175390 79 761,90 717,86
1056 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 50 432 258,70 453 890,33
1057 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 57 600,00 518,40
1058 ООО «ЦСК» 7724339506 3 509 537,44 31 585,84
1059 ООО «Агрострой» 7728633072 7 780 483,51 70 024,35
1060 ООО «Агрострой» 7728633072 137 513 614,69 1 237 622,53
1061 ООО «Агрострой» 7728633072 35 316,67 317,85
1062 ООО «Агрострой» 7728633072 3 100 000,00 27 900,00
1063 ООО «Агрострой»  7728633072 95 146 578,25 856 319,20
1064 ООО «УМИАТ» 5024175390 90 025,00 810,23
1065 ООО «ИнтерпромДевелопмент»  7728356421 5 500 000,00 49 500,00
1066 ООО «ИнтерпромДевелопмент 7728356421 3 000 000,00 27 000,00
1067 ООО «ИнтерпромДевелопмент» 7728356421 4 500 000,00 40 500,00
1069 ООО «УМИАТ» 5024175390 200 000,00 1 800,00
1070 ООО «УМИАТ» 5024175390 82 530,00 742,77
1071 ООО «Кварт-Н» 7708321036 110 055,00 990,50
1072 ООО «РСУ» 7107548201 2 000 000,00 18 000,00
1073 ООО «Городская инженерная компания» 7727283869 10 000 000,00 90 000,00
1074 ООО «ЕВРОСТРОЙ»  7728317422 222 040 103,58 1 998 360,93
1075 ООО «СМК» 7724340533 16 476 574,25 148 289,17
1076 ООО «Городская инженерная компания» 7727283869 141 049 803,00 1 269 448,23
1077 ООО «Спортивная Экипировка» 7813226303 189 577,36 1 706,20
1078 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 2 759 068,26 24 831,61
1079 ООО «Агрострой» 7728633072 8 706 057,26 78 354,52
1080 ООО «Еврострой» 7728317422 1 000 000,00 9 000,00
1081 ООО «УПТК» 5024177253 300 290,00 2 702,61
1082 ООО «СУ-335» 7719466837 26 870,97 241,84
1083 ООО «Геосервис» 7713789119 188 846,48 1 699,62
1084 ООО «Исток» 7306042265 7 814 240,00 70 328,16
1085 ООО «РСУ» 7107548201 11 740 960,00 105 668,64
1086 ООО «РСУ 7107548201 18 362 160,00 165 259,44
1087 ООО «РСУ» 7107548201 13 843 600,00 124 592,40

1088 ООО «РСУ» 7107548201 16 983 411,78 152 850,71
1089 ООО «Траст Групп» 7719856040 3 658 461,77 32 926,16
1090 ООО «РСУ» 7107548201 14 959 048,83 134 631,44
1091 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 7 428 875,21 66 859,88
1092 ООО «Еврострой» 7728317422 42 571 041,79 383 139,38
1094 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 2 031 722,26 18 285,50
1096 ООО «Декарт» 7714297617 8 141 929,90 73 277,37
1098 ООО «ЦСК» 7724339506 18 147 163,21 163 324,47
1099 ООО «СУ-335» 7719466837 36 705 671,31 330 351,04
1100 ООО «СМК» 7724340533 161 957,25 1 457,62
1101 ООО «СМП-255» 7724408990 18 182 438,95 163 641,95
1103 ООО «Кварт-Н» 7708321036 26 845 856,46 241 612,71
1104 ООО «КомКлимат» 5024141962 220 046,00 1 980,41
1105 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 72 650,32 653,85
1106 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 68 748,39 618,74
1107 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 366 690,00 3 300,21
1108 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 833 537,25 7 501,84
1111 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 69 509 971,83 625 589,75
1112 АО «ПСК» 4008005022 984 901,07 8 864,11
1113 ООО ЧОО «ГРИДЬ» 7708319164 1 587 432,52 14 286,89
1114 ООО «Комплексные инженерные системы» 7714908619 95 195,41 856,76
1117 ООО «ДЖИ ТИ ПРОДЖЕКТ» 7719752757 1 950 000,00 17 550,00
1118 ООО «СТРОЙ-АЛЬЯНС» 7725624432 308 034,59 2 772,31
1119 ООО «Арена-Групп» 7725822748 27 099,67 243,90
1120 ООО «Еврострой» 7728317422 3 782 101,53 34 038,91
1121 ООО «СТ-Логистика» 7727713328 63 251 537,51 569 263,84
1122 ООО «Агрострой» 7728633072 7 400 000,00 66 600,00
1123 ООО «ЦСК» 7724339506 281 635 364,73 2 534 718,28
1125 ООО «Посейдон Тревел» 1645023273 3 951 441,63 35 562,97
1126 ООО «СМП-521» 7719467774 33 562 762,56 302 064,86
1129 ООО «Арсенал» 2317079236 4 123,37 37,11
1130 ООО «СКФ Спецстрой» 7724535290 13 882 344,87 124 941,10
1134 ООО «Спэйс Лифт» 7736285380 678 764,00 6 108,88
1138 ООО «ФНК Инжиниринг» 7714726190 180 000,00 1 620,00
1139 ООО «ИнтехЭнерго» 7721315345 793 469,84 7 141,23
1140 ООО «Промфарм» 6230034598 10 019 131,33 90 172,18
1141 ЗАО «СМП-725» 7708799023 400 809 107,86 3 607 281,97
1142 ООО «УМИАТ» 5024175390 218 400,00 1 965,60
1147 ИП Давтян Микаел Гарники 773509622660 133 780,50 1 204,02

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи в соответствующем периоде 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и времени окончания приема заявок соответствующего 
периода по следующим реквизитам: р/сч 40702810000030003350 в Красноярском филиале АО АИКБ 
«Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. Полу-
чатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 04.09.2023 по 24.12.2023 (включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по 
адресу: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов осуществляется на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 04.09.2023 
до 23 час. 59 мин. 24.12.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 04.09.2023 до 23 час. 59 мин. 08.10.2023 по московскому 
времени), рассмотрение заявок и подведение итогов первого периода состоится 11.10.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение имущества по начальной цене продажи (указанной в сообще-
нии) по окончании первого периода публичного предложения цена продажи имущества подлежит сниже-
нию на 9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже минимально допустимой 
стоимости продажи имущества, которая равна 1% от начальной цены продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посредством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую предложение 
о цене имущества должника, которая не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, при отсутствии предложений других участников торгов по 
продаже имущества посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок заявки, содержащие различные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит участнику торгов, предложившему 
максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, содержащие равные предложения о цене иму-
щества, но не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит участнику торгов, который первым 
представил в установленный срок заявку на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную почту при направлении запроса о предоставлении 
такой информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование (наименование), сведения об организационно-право-
вой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяющих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственнойрегистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответствующего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по продаже прав требования и до передачи права тре-
бования Покупателю должником будет произведено частичное погашение задолженности, размер 
права требования, являющегося предметом торгов и его цена, определенная по результатам торгов, 
уменьшается Продавцом в одностороннем порядке пропорционально размеру удовлетворённого 
требования. Разница между фактической стоимостью уступаемого права и произведенной оплатой 
подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должником произведено полное погашение задолжен-
ности, входящей в состав уступаемых прав требований, или будут выявлены обстоятельства, влекущие 
прекращение обязательств должника перед Продавцом в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государственного реестра юридических лиц в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации), торги прекращаются, задаток возвращается, поступившие 
заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения победителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение обязательств должника перед Продавцом в 
полном объеме (в том числе, если организация должник будет исключена из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с законодательством Российской Федерации), то победителю 
торгов будет отказано в заключении договора купли-продажи. Указанная информация доводится до 
сведений заинтересованных лиц путем публикации в ЕФРСБ, опубликовывается в официальном из-
дании, определенному регулирующим органом (газета «Коммерсантъ», и печатном издании по месту 
нахождения должника. Внесенный победителем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение Должника из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством Российской Федерации и т.д. договор подлежит 
расторжению путем уведомления Покупателя об отказе от договора (исполнения договора) в сроке и 
порядке, определенном в Договоре. В указанном случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, содержащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с даты его 
подписания направляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение заключить договор купли-продажи имущества. В случае 
отказа или уклонения победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней с даты 
получения указанного предложения конкурсного управляющего внесенный задаток ему не возвраща-
ется, и конкурсный управляющий вправе предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного имущества (за вычетом внесенного задатка) путем пере-
числения денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810400030003345 в Красноярском 
филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИ-
ТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.
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А потом был опубликован отчет ведомства о рас-
следовании. Оно показало, что взрывчатка в июле 
была привезена в порт Одессы, упакована в ру-
лоны строительной полиэтиленовой пленки (всего 

22 палеты весом 22 770 кг). В августе пленка была отправлена 
в болгарский город Русе, оттуда — в грузинский Поти, а затем 
в Ереван. 4 октября груз пересек российскую границу в пункте 
пропуска «Верхний Ларс», 6 октября попал в Армавир, откуда 
и поехал в Симферополь через Крымский мост. При этом, по 
официальным данным ФСБ, груз перемещался на разных 
машинах, на последней стадии — под управлением гражданина 
РФ Махира Юсубова (он погиб во время взрыва). Нашел Юсу-
бова для перевозки и держал с ним связь до последнего пи-
терский предприниматель Олег Антипов. Он и еще семь человек 
проходят сейчас по уголовному делу о взрыве. Среди них — 
некие Соломко и Злоба, которые разрабатывали маршрут 
движения груза с взрывчаткой, водитель Терчанян (гражданин 
Грузии), который вез его по территории Армении и Грузии, 
братья Азатьяны, которые перегружали «пленку» на складе 
«Агро бизнес» в Армавире, бизнесмен Былин, который зани-
мается организацией перевозок и попросил Антипова найти 
грузовик. Вина большинства задержанных, в принципе, со-
мнений не вызывает. Но «большинство» — не значит «все». И 
после того, как украинская сторона сделала официальное за-
явление об использовании россиян вслепую, самое время 
поговорить о том, как это происходило. 

9 ноября 2022 года Олег Антипов был официально при-
влечен в качестве обвиняемого по части 2 статьи 205 УК РФ 
«Террористический акт, совершенный группой лиц по пред-
варительному сговору» (наказывается лишением свободы 
на срок от 12 до 20 лет). Все это время он находится в СИЗО 
№4 «Медведь». Из постановления о привлечении в качестве 
обвиняемого Антипова следует, что Олег по поручению Былина 
(это его давний партнер) «приискал грузовой автомобиль» для 
перевозки под видом прозрачной полиэтиленовой строительной 
пленки замаскированного взрывного устройства. Сделал он 
это «путем размещения заявки на осуществление перевозки от 
имени ООО в сети Интернет». Речь о сайте, который до сих пор 
работает и где можно разместить заявку. Антипову также вме-
няется, что он подготовил договор с принявшим заявку ИП. 

— Мы с мужем из Ульяновска, оба русские, — говорит 
супруга Антипова Ирина. — Живем в Санкт-Петербурге уже 
четыре года. Перевозками он стал заниматься сразу после 
армии. Ни в какой другой сфере даже не пробовал работать, 
то есть это его единственная специализация. Сначала Олег 
был наемным работником, потом создал ООО «ТЭК-34», где он 
сам — генеральный директор. Фирма маленькая, он там один 
за всех (и юрист, и бухгалтер, и оператор). Денег больших не 
зарабатывал. Прямо накануне ЧП мы взяли ипотеку на собствен-
ную «однушку», вложили туда материнский капитал. 

Ирина вспоминает о событиях 8 октября.
— Мы узнали о взрыве из новостей, — продолжает Ири-

на. — До этого муж звонил водителю (как он обычно делает) 
спросить, все ли хорошо. Но не мог никак дозвониться. И тут 
в Интернете появляются фото и видео... Муж заподозрил, что 
это та самая машина, которая перевозила груз. Он дозвонился 
человеку, который просил организовать перевозку (это его 
партнер Былин). Тот сказал, что попробует все выяснить. После 
этого мы с мужем стали звонить в ФСБ. Сразу дозвониться не 
получилось. В итоге мы дозвонились только с моего номера. 
Муж сказал дежурному, что есть информация, которая, воз-
можно, поможет по делу о взрыве. «Возможно» — потому что 
мы до конца не были уверены. Связали нас со следователем, 
тот попросил приехать в управление ФСБ по Санкт-Петербургу 
на Литейном проспекте. Муж собрался и поехал на автобусе. 
Его опросили. Он предоставил скрины переписок. Вернулся 
домой. А через пять дней его арестовали. 

Антипов первое время адвоката брать отказывался — счи-
тал, что ему он просто не нужен. «Я никакого преступления не 
совершал». Долго отказывался верить в то, что ему вменили 
терроризм. В СИЗО пытался объявлять голодовку. 

Олег из изолятора пытается донести, что никаких накладных 
он не готовил, груз не осматривал и все это не входило в его 
компетенцию. Его роль в перевозках состояла в том, чтобы по-
добрать водителя на специальном сайте, куда помещал заявку 
(все пользователи там зарегистрированы). 

— Шофер скидывает права, ПТС, ну и так далее, — поясняет 
Ирина. — В общем, вся эта организация перевозки исключи-
тельно дистанционная. А проверять груз должны на конечных 
станциях. Видят же его только грузчики и водитель. Но и они 
вряд ли могли разобраться, что там. Все просто делали свою 
обычную работу. К слову, вся перевозка того рокового груза 
стоила порядка 50 тысяч рублей, а Олег с партнером на ней 
должны были заработать всего по 3–4 тысячи целковых. Но 
в среднем он и зарабатывал в день по 3,5 тысячи, и мы даже 
этим деньгам радовались. 

И вроде нет поводов не верить Ирине. А когда украинские 
спецслужбы сделали заявление об использовании граждан 
РФ вслепую, у арестованного появилась надежда. Впрочем, 
некоторые эксперты считают, что она призрачная. 

— Есть понятия «субъективное» и «объективное» вме-
нение, — говорит экс-следователь по особо важным делам 
Следственного комитета РФ Андрей Гривцов. — Субъективное 
вменение — базовый принцип уголовного права, согласно ко-
торому влекут ответственность лишь те обстоятельства деяния, 
которые осознавались лицом, совершившим это деяние. Таким 
образом, в данном случае должно быть доказано, что лицо 
умышленно желало совершить террористический акт. Если же 
таких доказательств в деле не найдется, а будет установлено, что 
лицо не знало, что произойдет, не желало причинять кому-либо 
смерть, речь идет об объективном вменении исключительно по 
наступившим последствиям. А такое объективное вменение в 
российском законодательстве запрещено. Необходимо также 
проверить, не проявило ли лицо, совершившее эти действия, 
неосторожность в форме легкомыслия или небрежности, то есть 
не должно ли оно было предполагать наступление последствий. 
Если будут получены соответствующие доказательства, то речь 
может идти о причинении смерти по неосторожности, но не 
соучастии в убийстве или террористическом акте. В целом же 
это вопрос качества расследования. Все же сомнения в виновно-
сти обвиняемого, если они есть, должны трактоваться в пользу 
обвиняемого, а не наоборот. Это еще один базовый принцип 
презумпции невиновности. Не имея доступа ко всем доказа-
тельствам, невозможно оценивать правильность выдвинутого 
обвинения. Не можем же мы в настоящее время исключить, что 
СБУ своими заявлениями выгораживает лицо, которое реально 
использовалось в совершении преступления. Тем не менее 
подобные заявления о непричастности обвиняемого должны 
быть тщательно проверены в ходе расследования. 

Именно на максимально объективное расследование 
и рассчитывают Антиповы. В конце концов, у российских 
спецслужб не должно же быть задачи сделать террориста 
из своего же гражданина (которого они защищают) без 
всяких на то оснований? Ну а что касается того, что Антипов 
должен был «предусмотреть» и «предупредить», — увы, тут 
эксперты полагают, что это зачастую сделать невозможно. 
И именно поэтому законодатель предусмотрел в статье 5 
УК РФ «Принцип вины» следующие строки: «Объективное 
вменение, то есть уголовная ответственность за невино-
вное причинение вреда, не допускается». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВЗОРВИ ТО...

Конкурсный показ 80-го Венецианского кино-
фестиваля открыли «Догмен» Люка Бессона и 
«Феррари» Майкла Манна. Первый — Джокер со-
мнительной свежести. Второй — долгострой с 
интересной историей.

Люк Бессон, известный по фильмам «Пятый элемент», 
«Леон», «Голубая бездна», «Такси», написал сценарий свое-
го нового фильма, который и стал причиной многих бед. 
Главную роль сыграл отличный актер и музыкант Калеб 
Лэндри Джонс, знакомый многим по картине «Три билбор-
да на границе Эббинга, Миссури» Мартина Макдона. Его 
герой — прямой наследник Джокера. Унижали человека 
долгие годы, убивали в нем все светлое, и вот он возомнил 
себя супергероем, начал мстить за то горе, которого на-
хлебался в детстве благодаря двум чудовищам — родному 
отцу и брату. Вырос мальчик на псарне, куда его бросили 
родственники, и собаки стали единственной его отрадой, 
семьей, детьми, как он их называет. Псы да старые журналы, 
найденные среди хлама, сформировали ребенка, а потом 
еще и милая барышня, привившая любовь к Шекспиру. 
Вместе они разыгрывали его пьесы (потом новый Джокер 
будет читать «Ромео и Джульетту» собакам). Мальчик на-
носил грим, перевоплощался, а став взрослым, постоянно 
продолжал играть. У него набеленное, как у Джокера, лицо, 
только не трагического клоуна, а знаменитых женщин — 
Эдит Пиаф и Марлен Дитрих. Вечный изгой живет по своим 
законам, не только спасая мир, как он думает, но принося 
ему фатальное зло. Собаки помогают выживать, забираясь 
в чужие дома, принося оттуда улов — жемчужные бусы, до-
рогие очки. Чужаку в собачье логово лучше не соваться. У 
входа его встретит пес, напоминающий сфинкса, а потом 
появится целая стая разномастных собак. 

Люку Бессону пришлось иметь дело с сотнями собак 
на этом проекте, и от актеров потребовалось мужество 
адаптироваться в мире целой стаи. Зрелище получилось 
странное, избыточное, но все же непредсказуемое. 

Байопики редко удаются, но тут, пожалуй, исключение 
из правил. Майкл Манн, которому 80 лет, являет собой тот 
редкий случай, когда возраст не становится помехой. У 
«Феррари» — большая и причудливая история. Манн раз-
рабатывал ее больше 20 лет, уже шли переговоры с разными 
актерами, среди которых был Кристиан Бэйл. Позднее 
появился Хью Джекман, но и он не сыграл Феррари, с ним 
что-то не заладилось по срокам, после чего появился Алан 
Драйвер. Вот кого точно было сложно представить в роли 
основателя знаменитой компании и некогда автогонщика 
Энцо Феррари. Его сразу и не узнаешь в короткостриженом 
человеке с сединой.

Его демоном, который как будто всегда стоит за спи-
ной, стала жена, которую сыграла Пенелопа Крус. Супруги 
потеряли сына, когда ему было 24 года, и теперь каждый 
из них проживает свою отдельную жизнь, хотя формально 
они не в разводе, который в Италии был практически не-
возможен. У Феррари новая семья, подрастает сын, а его 
бывшая супруга осталась одна со своим горем, другой 
жизни с чистого листа ей уже не начать, и она не дает это 
сделать бывшему мужу. Зато теперь единственный сын 
Феррари, рожденный от любовницы, владеет активами 
знаменитого бренда. Стремление достичь невозможного, 
достижение небывалых скоростей приносят одну потерю 
за другой — гибнут молодые и красивые гонщики. Но это 
не отменяет наград, лавровых венков и кубков, которые по-
лучают победители. Манн сумел все это тонко совместить 
— мимолетность жизни, тщетность славы, необходимость 
постоянного движения вперед, только к звездам, только 
к победе. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ ЛЮКА БЕССОНА
Джокер второй свежести 
появился в программе 
Венецианского кинофестиваля

Олег Антипов 
с семьей.



Можно сказать, семья Усмановых началась 
с того, что мама Лилия прибыла в Первопре-
стольную в 2008 году. Амбициозных планов не 
строила, думала заработать себе на компьютер. 
Затем, уже в Москве, где, как известно из песни, 
если подружишься, то не забудешь друг друга 
никогда, Лилия познакомилась с Алишером. Се-
годня оба давно и прочно женаты, с российским 
ВНЖ, стремятся получить гражданство Рос-
сии. Работают Лилия и Алишер на очень нужных 
должностях. Он трудится дворником в ЖКХ, она 
«уходит на сутки» санитаркой в роддоме Центра 
планирования семьи и репродукции.

— Семья у нас из 4 человек, приехали мы из 
Узбекистана, из города Андижан, — обстоятель-
но приступает к рассказу мама семьи. — Раньше 
мы все время приезжали-уезжали, а последние 
2–3 года безвыездно живем в России. На граж-
данство подали и вскоре должны его получить.

Русский язык, больной вопрос для многих 
приезжих в РФ, у Лилии прекрасный. У детей 
тоже нет даже намека на неправильное произ-
ношение или акцент: родители намеренно отдали 
их в русский детский сад уже в Узбекистане.

— В садик русский ходили, потом в школу 
русскую, — перечисляет Лилия. — У меня самой 
бабуля русская, мамина мама. Но я вовсе не 

сразу решила перебраться сюда — сначала на 
заработки ехала. И тут оказалось интересно. По-
том в Москве с будущим мужем познакомились. 
И вместе решили тут остаться.

«С русским у детей проблем никаких — у 
них с узбекским проблемы», — шутит Лилия. 
Кругом звучит русский, и дети забывают родной 
язык. Хотя оба младших Усмановых родились 
и жили маленькими в Узбекистане: дочка до 5 
лет, сын до 3.

Руслан и Зарина (почти пушкинское сочета-
ние) идут в школу рядом с домом на юго-западе 
Москвы. Пешком до нее минут 7–10. У Зарины с 
этого года кадетский класс, потому форму по-
купать не нужно, ее выдадут в школе. Девочка 
очень общительная, «есть в классе подружки и 
во дворе подружки». А вот у младшего, Руслана, 
школьных друзей пока нет и класс — первый. Он 
очень волнуется и хочет «пойти красиво».

— Да, дорого собрать в школу ребенка, ко-
нечно, — делится Лилия. — На одни костюмчики, 
обувь для сына, на канцелярию и все остальное 
ушло 35 тысяч. Но как быть? Все делаем, живем 
для детей. И я, и Алишер — все делаем вместе, 
за покупками тоже вместе ходим.

В последний раз Усмановы были на «исто-
рической родине» в 2021 году. «У нас там уже 
просто никого не осталось», — незатейливо 
объясняет отсутствие ностальгии Лилия. Так 
что и детям, в общем-то, узбекский ни к чему, 
раз «решили обосноваться здесь».

— Мне очень мама помогала вначале в Мо-
скве и моя сестра, — делится Лилия. — Сейчас 
мама моя в деревне, сестра тоже уехала, но по-
могает жена брата. Она не работает и целый день 
с детьми занимается. Зарина танцами увлеклась, 
бисероплетением, она ее водила. Теперь Руслан 
мечтает записаться на футбол, до того он ходил 
в «подготовишку» в школе. 

«Когда я в настоящую школу уже пойду?» — 
нетерпеливо спрашивает Руслан. По современ-
ным меркам и правда удивительно, но мальчик 
просто грезит о 1 сентября.

— Ему очень нравится учиться, больше 
всего, — гордится мама. — Читает, считает, 
пишет печатными буквами. Очень хочет в «на-
стоящую школу». И второе горячее желание у 
него — общаться, и как можно больше. Найти в 
школе себе друзей.

 Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Надо сказать, в 2016 году был бум рож-
даемости. И вот вам результат — семилетки 
собирают портфели у Алсу, Глюк`ozы, Марии 
Порошиной, Натальи Водяновой, Валерии 
Гай Германики, Сергея Безрукова, Марины 
Ким, Агаты Муцениеце и других известных 
всем нам личностей. Некоторые уже успели 
отдать своих детей в школу, кто-то — только 
пойдет. Например, дочь Павла Прилучного 
Мия в свои семь лет пойдет уже во второй 
класс. Причем, как удалось узнать «МК», на 
линейке будет именно папа, так как Агате 
пришлось уехать по делам. У мамы двух дочек 
Ксении Бородиной младшей Теоне семь, но 
впервые она переступила порог школы в про-
шлом году. Кстати, дочки Бородиной учатся 
в той самой гимназии на Рублево-Успенском 
шоссе, где еще в 2022-м были замечены дети 
Аллы Пугачевой. Примерно год обучения там 
стоит от миллиона рублей. Недавно Бородина 
рассказала, во сколько ей обошлась форма 
для детей. «Хорошо, что мама работает на 
двух работах. Форма на двух деток — 110 
тысяч», — раскрыла карты Ксения.

Вообще в последнее время в Москве 
существует мода отдавать своих любимых 
отпрысков в элитные учебные заведения 
стоимостью в несколько миллионов в год. 
Там другая система обучения, поэтому се-
милетние дети наших звезд, например Ксе-
нии Собчак и певицы Жасмин, в своем юном 
возрасте уже не первоклассники. Когда их 
ровесники только переступят впервые порог 
школы, эти детки будут зубрить программу... 
третьего класса!

«Двое моих старших детей, Михаил и 
Маргарита, учились в одной и той же школе 
с традиционной российской системой об-
разования, но с Мироном другая ситуация, 
— рассказала Жасмин. — Ему в этом году 
исполнилось семь, мы с мужем приняли реше-
ние сделать упор на английский язык и отдали 
его в школу с британской системой обучения. 
Дети по этой системе идут в первый класс 
в 5 лет! Конечно, по большей части в таком 
возрасте обучение проходит в игровой фор-
ме, но к третьему классу уже все серьезнее. 
Мирон пойдет в третий класс, и ему в школе 
нравится, у него много друзей. В первый год 
обучения ему было грустно уходить от меня 
на полдня, постоянно просил, чтобы я сидела 
и ждала его в кресле в прихожей, но сейчас 
уже все прекрасно!» 

А вот актриса Олеся Судзиловская по-
ведет в российскую гимназию сына Майка в 
первый раз в первый класс. У нее еще есть 
старший сын, но он уже взрослый и отправится 

в десятый класс. А вот с младшим Олеся снова 
«вспомнит, как это было». Как призналась 
актриса, она уже предвкушает посещение 
школы 1 сентября.

— Волнение у меня дикое. С первым 
сыном мы дебют совершили, теперь вот ро-
дители опытные, встаем на эти рельсы во 
второй раз, — улыбается актриса. — Наша 
гимназия не требует официальной формы, в 
этом смысле можно быть свободными, поэто-
му на линейке у сына будет синий пиджак, 
серые брюки, но при этом сам комплект очень 
красивый. Мы хотели, чтобы в первый день он 
уже чувствовал себя мужчиной. Обязательно 
будут цветы, мы поздравим педагога. Хотим, 
чтобы Майкуша понимал, что педагоги заслу-
живают цветов — это одни из самых важных 
людей в нашей жизни.

— Почему ребенка отдали в 
гимназию?

— Вообще гимназию выбирали потому, 
что хотим дать ребенку мощную базу рос-
сийского образования, где важны русский 
язык, литература. Понятно, что в первом 
классе еще не будут эти предметы препо-
давать, но в любом случае направленность 
такая существует. Веяния патриотические, 
с детьми определенным образом беседуют, 
настраивают, заставляют думать и поднимать 
вопросы, которые, может быть, мы в свое 
время упустили. И для меня это важно. 

— А чем увлекается ваш младший 
сын?

— Если следовать принципу психологов, 
говорят, что дети до 17 лет все талантливые, 
главное — дать им возможность раскрыться. 
Если я начну сейчас перечислять все, чем 
он занимается, и загибать пальцы, выйдет 
вообще отдельная статья (смеется). Он уже 
участвовал в чемпионате России по аква-
байку, в соревнованиях по хоккею. Были со-
ревнования по шахматам, ребенок ими тоже 
серьезно увлечен, танцевать учился, играть 
на фортепиано, на лошади ездит. Англий-
ский и французский языки изучал со второго 
года пребывания в детском саду. К счастью, 
возможности для обучения у нас есть. При-
чем он успешен во всех направлениях. Ко 
мне на каждом занятии подходит тренер и 
говорит: «Вам бы побольше нашим видом 
спорта позаниматься» или «Вам бы побольше 
проводить время за роялем...». Поэтому я 
не давлю на ребенка — сам выберет, на чем 
остановиться. 

Звезда сериалов «Родком», «Пока стани-
ца спит» Галина Безрук — мама шестилетней 
Василисы, но тот факт, что ребенок не достиг 
еще семилетия, совершенно не помешал ей 
отдать дочь в первый раз в первый класс.

— Мы решили ее отдать в этом году в шко-
лу, потому что она очень взрослая: здорово 
соображает, читает, пишет. Она до этого была 
четыре года в частном детском саду, и я очень 
рада, что благодаря этому Васена так развита, 
она такая коммуникабельная, — рассказала 
Галина. — В общем, нет повода задерживать 
ее еще на год, она уже совершенно готова к 
школе. 

— Как выбирали ваше первое учебное 
заведение?

— Изначально у нас был один план, по-
том пришлось его поменять. Дело в том, что 
у дочки есть троюродный брат, который тоже 
идет в школу в этом году. Ему выбрали Кур-
чатовскую школу. Мы хотели отправить их 
вместе в первый класс, но, когда переехали 
в новый район, где сейчас живем, оказалось, 
что он перенаселен, и встать в очередь про-
блема. Мы стали искать альтернативу, и нашли 
в итоге частную школу, где всего 14 человек. 
Там такой индивидуальный подход.

— Как правило, учебные заведения 
имеют какой-либо уклон. Вы на что упор 
сделали?

— Это обычная начальная школа, ника-
кого специального уклона у нее нет. Да, там 

есть иностранные языки. Можно учить любые, 
какие хочешь: французский, немецкий, ан-
глийский. Всякие секции есть. И я хочу дать 
дочери возможность выбирать самой. Вот 
сейчас она пока хочет учиться здесь игре на 
гитаре в качестве дополнительных занятий.

— Может, стоит отдать в обычную 
музыкалку?

— Я хочу посмотреть, как это все пойдет. 
Достаточно ведь пары занятий, чтобы понять, 
увлечется ребенок или нет. У меня в свое вре-
мя музыкалка вызвала отвращение, и это было 
мучение. В пять лет меня отдали на скрипку, 
я кое-как отучилась потом три года. 

— Кто будет водить дочку в школу?
— У нас все еще есть няня, и пока я не 

готова отказаться от нее, это наш любимый 
человек — практически бабушка. В дни, когда 
нет съемок, это буду делать я. 

Подобная история произошла и у вы-
пускника «Фабрики звезд» певца Александра 
Киреева. Его дочь Стефания не захотела 
больше оставаться в детском саду, в резуль-
тате родителям пришлось искать не очень 
дорогую школу, куда можно было бы пойти, 
если тебе еще нет шести лет. 

— У меня дочь ноябрьская, Скорпионша. В 
этом ноябре ей исполнится шесть лет, но она 
очень развитая. В детском саду ей уже скучно, 
об этом нам рассказали педагоги: «Еще год 
— и вообще нечего будет делать здесь, ей 
неинтересно». Дочь ходила в частный детский 
сад, и люди, которые его открыли, основали 
еще и частную школу. Они открыли так на-
зываемый нулевой класс — что-то среднее 
между детсадом и первым классом. Режим 
практически школьный, у них есть уроки. И 
дочь, конечно, уже готовится как к первому 
классу. Мама купила ей костюм, новый рюкзак, 
продумывают прическу на линейку, — говорит 
Александр.

— Сейчас многие частные школы стоят 
чуть ли не по сто-двести тысяч в месяц. Во 
сколько вам обойдется обучение?

— Я такую школу потянуть не могу, да и, 
честно говоря, не вижу смысла. У нас и в обыч-
ных школах есть педагоги еще с классической 
советской закалкой, с теми же правильными 
принципами обучить ребенка. И я планирую 
на следующий год повести уже в государ-
ственную школу. Просто так получается, что 
в обычных школах нет нулевого класса, при-
ходится так поступать. Стоимость нашего 
обучения — около 40 тысяч в месяц, так же, 
как и детский сад в среднем по Москве. 

— Знаю, что ваша дочь растет музы-
кальной, как и вы...

— Да, Стефании очень нравится сейчас 
заниматься музыкой, она ходит учиться игре 
на фортепиано с педагогом. И я хочу ее еще 
больше погрузить в это, потому что вижу, 
что ей музыка хорошо дается. Отдам, скорее 
всего, еще и в музыкальную школу. Мы сейчас 
внимательно смотрим, что ей нравится и в ка-
ких случаях ее тяга к знаниям просыпается.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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В Луганской республике в 49 из 
539 школ занятия будут прово-
диться в дистанционном фор-
мате. Это школы Кременского и 

Сватовского районов, Лисичанска, Рубежного 
и Северодонецка. В этих учебных заведениях 
не будет проводиться торжественная линейка. 
И это понятно. Летом Луганск и окрестности 
многократно попадали под ракетные удары 
ВСУ. Кстати, в тех районах, где обучение будет 
проходить очно, родители все еще смогут по 
желанию сохранить дистанционный формат 
занятий. С 1 сентября ученики получат днев-
ники школьника ЛНР. «В дневнике описана 
история нашей республики и даны краткие 
исторические факты по всем районам и глав-
ным историческим событиям», — рассказал 
министр образования и науки ЛНР. Кроме 
того, в дневниках распечатан QR-код для ро-
дителей, благодаря которому они смогут 
оценить качество образования и внести свои 
предложения по улучшению. 

В ДНР часть школ и детских садов вер-
нется к очному обучению. Дистанционный 
формат останется в 217 школах, находящихся 
в Горловке, Ясиноватой, некоторых районах 
Донецка и Макеевки. При этом родители все 
так же смогут выбрать предпочтительную 
форму обучения для своего ребенка. Одно 
из новшеств грядущего учебного года: детям 
разрешено ходить в школу не в школьной 
форме, а попроще. Связано это с тем, что 
в случае воздушной тревоги в джинсах на 
пол падать удобнее, чем в строгих костюмах 
или юбках…

В Запорожской области все школы будут 
учиться очно. Но начало учебного года в Васи-
льевском и Пологовском районах перенесено 
на 11 сентября. Образовательные учрежде-
ния и детские сады на начало учебного года 
будут находиться под охраной. «Все 348 объ-
ектов находятся под вооруженной охраной», 
— сообщила министр образования и науки 
Запорожской области Елена Шапурова. 

В Херсонской области дети также будут 
обучаться очно, кроме Великолепетихской 
школы, находящейся в 12 километрах от 

района боевых действий. Там будет дис-
танционное обучение. С начала учебно-
го года в 91 школу области пойдут 16 500 
учеников.

Самое известное на сегодня учебное 
заведение в ДНР — это построенная Ми-
нобороны школа «Невская» в новом районе 
Мариуполя. Яркая, оборудованная по по-
следнему слову техники и учебной мысли. 
Иначе как «школой будущего» ее в городе и не 
называют. От количества спецклассов рябит 
в глазах: здесь есть и лаборатории физики, 
и химии, и биологии, и компьютерный класс 
с VR-очками, и художественный — с моль-
бертами. Несколько спортивных залов, где 
детей будут обучать футболу, шахматам, 
плаванию, гимнастике, регби... 

Директор школы Виктория Бондарева 
накануне 1 сентября загружена донельзя. 
Она едва выкроила в своем плотном графике 
со съемками для местного ТВ, подготовкой 
праздничного сценария, совещанием с пре-
подавателями 10 минут, чтобы рассказать нам 
о грядущем учебном годе. Вообще-то школа 
рассчитана на 1100 учеников. «Но в этом году 
мы готовимся принять 450 школьников. Пер-
вого сентября мы проведем торжественную 
линейку с подключением к всероссийскому 
телемосту с Владимиром Путиным», — рас-
сказала она. А уже с 15 сентября в школе 
заработают кружки, которые помогут детям 
нового района почувствовать себя в школе 
как дома. Дети смогут попробовать себя и 
в судомоделировании, и в робототехнике, 
и в киберспорте. Будет открыт даже курс 
автодела, где ребята изучат ПДД, попракти-
куются в вождении машины на специальных 
симуляторах и смогут в дальнейшем при-
крепиться к автошколе.

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

День знаний, который каждый год 
неумолимо наступает 1 сентября, 
уравнивает всех: и звезд, и простых 
смертных. У наших артистов тоже 
есть дети, и они тоже идут в первый 
класс. Некоторые даже в самый обыч-
ный. «МК» выяснил, чьи любимые 
отпрыски отправятся в первый раз в 
первый класс.

ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

1 сентября 2023 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яйца или молоко в по-
требительской корзине. 4. Книга со стихами 
разных поэтов. 10. Самый главный министр 
в правительстве. 11. Модный Вася в песне 
группы «Браво». 13. Небесный «хозяин» олу-
ха. 14. Сахарные губки былинной зазнобы. 
15. Активность на улицах в День города. 16. 
Событие, произошедшее в 1987 году, когда 
Московский художественный академический 
театр СССР имени М.Горького был разделен на 
два театра, сейчас известные как МХТ имени 
Чехова и МХАТ имени Горького. 18. Мини-
мальный отрывок заученной поэмы. 20. Дама 
сердца тракториста Ванюши. 22. Заводской ас 
у мартеновской печи. 23. Способ рассуждения 
от общего к частному. 24. Толпа для съемок 
батальной сцены. 27. Сапоги королевского 
мушкетера. 30. Переходник, соединяющий 
несовместимое. 32. Дерево — национальный 
символ острова Мадагаскара. 34. Прихожане, 
прикрепленные к церкви. 35. Засекреченный 
постоялец гостиницы. 36. «Апартаменты» фир-
мы в торговом центре. 38. Комплект свадебных 
колец. 39. Популярный алкоголь в коническом 
бокале. 40. Опекающий больного студент-
медик. 41. Выразитель взглядов политической 

партии. 42. Место пикника мушкетеров под 
градом пуль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Броня», защищающая 
черепаху. 2. Глупости, которые надо выкинуть 
из головы. 3. Бархатная безрукавка дворя-
нина. 5. Недалекий кореш Труса и Бывалого. 
6. «Жаркое» из мелкой овощной нарезки. 7. 
Чужой хлеб, на который не принято разевать 
рот. 8. Дипломированный аптекарь. 9. Угроза 
Земле в фильме «Армагеддон». 10. Луч солнца, 
пробившийся сквозь ставни. 12. Набор конфет 
«на любой вкус и цвет». 17. Несусветная чушь 
из уст остолопа. 19. Современное прочтение 
пьесы режиссером. 20. Процедура с плойкой 
для любителей кудряшек. 21. Ревизор, опла-
ченный коммерческой фирмой. 25. «Зло» для 
«добра» или «богач» для «бедняка». 26. Сход-
ство между предметами или явлениями. 27. 
Конек очкарика с гербарием под мышкой. 28. 
«Русло» для пешеходного потока. 29. Потертые 
шмотки с чужого плеча. 31. Рыцарь, преданный 
своему государю. 33. Французская кафешка 
с «русским» названием. 34. Яркая косметика 
на женских губах. 37. Белая прослойка на 
ломтике грудинки. 38. Творец, которого на-
вещает Муза.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство. 4. Свистун. 10. Реакция. 11. Анекдот. 13. Вред. 14. Неуч. 
15. Адреналин. 16. Ритуал. 18. Глоток. 20. Санитар. 22. Цыпленок. 23. Симпатия. 24. От-
ставка. 27. Оснастка. 30. Литовец. 32. Компас. 34. Сорока. 35. Универмаг. 36. Отец. 38. 
Указ. 39. Рефлекс. 40. Клавиша. 41. Цензура. 42. Эротика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Четверг. 2. След. 3. Вокзал. 5. Викинг. 6. Слон. 7. Нунчаки. 8. Мятеж-
ник. 9. Тарантас. 10. Рейтузы. 12. Тефтели. 17. Амплитуда. 19. Лекарство. 20. Сеновал. 21. 
Румянец. 25. Триммер. 26. Активист. 27. Отвертка. 28. Коробка. 29. Скворец. 31. Раззява. 
33. Суфлер. 34. Сговор. 37. Ценз. 38. Ушат.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю

❑ аттестат 50АБ0076656 и приложение 
к нему, выданные 21.06.2013г. 
МБОУ г.о. Балашиха "Гимназия 
№1" на имя Гуревич Александры 
Леонидовны, в связи с утерей 
считать недействительными

...В РОССИИСКИИ КЛАСС

И ЗВЕЗДА 
ЗА ПАРТОЮ 
СИДИТ…

Форма за 110 тысяч, 
школа — за 40: как 

знаменитости готовятся 
к 1 сентября

Форма за 110

Певица Жасмин 
с детьми.

Среди целой армии московских школьников на праздничные линейки 1 сен-
тября идут пятиклассница Зарина Усманова и ее младший брат Руслан. Кото-
рый, не в пример многим одногодкам, просто рвется «в первый раз в первый 
класс». Дома в День знаний по такому случаю будет устроен сладкий стол. И 
плов, конечно, — куда же без плова москвичам родом из Узбекистана.

УРОКИ — НА ПЕРВОЕ, 
ПЛОВ — НА ВТОРОЕ

Дети мигрантов любят 
московскую школу 
и не говорят по-узбекски

День знаний в общеобразовательных 
учреждениях приграничных районов 
России пройдет в непривычном для 
российских школьников формате. 
Всему виной — обстрелы ВСУ, которые 
представляют угрозу для жизни мир-
ных граждан. Из-за этого и сам учеб-
ный процесс в некоторых районах при-
граничья претерпит изменения. 

В Курской области сразу в пяти районах — 
Беловском, Глушковском, Кореневском, Рыль-
ском и Суджанском — праздничные линейки, 
посвященные старту учебного года, пройдут 
дистанционно. Дистант войдет в повседневную 
школьную жизнь для 1334 детей из девяти школ 
и трех их филиалов, расположенных вблизи 
границы с Украиной. 

В Белгородской области в некоторых 
школах уроки будут проходить в смешанном 

формате: часть очно, часть онлайн. А в тех 
учреждениях, которые находятся в пределах 
20-километровой зоны от границы, занятия, 
как и прежде, будут вестись по видеосвя-
зи.Еще 29 августа минобразования области 
сообщило, что в Белгороде оклеивают окна 
школ и детсадов бронированной пленкой. В 
52 школы и 70 детских садов Белгорода уже 
поступило более 65 тысяч кв. м специальной 
пленки. Всем школам и детским садам, ко-
торые будут принимать детей очно, поруче-
но создать укрытия, оснащенные мебелью, 
аптечкой, водой и резервным освещением, а 
персоналу — овладеть практическими навы-
ками оказания первой медицинской помощи 
и знаниями, как действовать при режиме ЧС. 
Линейки 1 сентября в ряде школ праздни-
ки пройдут как обычно: на свежем воздухе, 
без ограничения по числу гостей. В одном из 
районов линейки проведут очно, но с огра-
ничением по количеству людей: не более 300 
человек. Те школы, которые находятся в зоне 
0–20 км от границы, проведут свои линейки 
дистанционно. 

В Брянской области многие школы прове-
дут торжественное мероприятие 1 сентября без 
ограничений. В Стародубском, Климовском, 
Погарском, Севском, Суземском и Трубчевском 
районах школьные линейки пройдут в привыч-
ном формате, за исключением тех образова-
тельных учреждений, которые располагаются 
в непосредственной близости к границе. В них 
отметят День знаний удаленно. 

Репортеры «МК»

«ГОРЯЧИЙ» 
ДЕНЬ ЗНАНИЙ 

В обиход школ 
приграничья входят 

такие понятия, 
как укрытие и пленка 

для окон
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В школе несколько 
спортивных залов.
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Построенная 
Минобороны школа 

«Невская» примет 
450 учеников.

В Херсонской области дет
обучаться очно, кроме Велик

Детей в новой 
школе накормят 
досыта.



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 1.09.2023:
1 USD — 96,3344; 
1 EURO — 104,9407.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1 СЕНТЯБРЯ
Вагит Алекперов (1950) — предпринима-
тель, управленец и коллекционер, доктор 
экономических наук
Сергей Бобунец (1973) — рок-музыкант, 
поэт, продюсер, бывший лидер группы «Смыс-
ловые галлюцинации»
Сергей Гармаш (1958) — актер театра и 
кино, народный артист РФ
Дарья Мороз (1983) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка России
Михаил Фрадков (1950) — председатель со-
вета директоров концерна «Алмаз-Антей»
Александр Шпаковский (1823–1881) — рус-
ский электротехник, изобретатель в области 
фотографии, электрического освещения и 
теплотехники
2 СЕНТЯБРЯ
Валентин Глушко (1908–1989) — ученый в 
области ракетно-космической техники, гене-
ральный конструктор комплекса «Энергия-
Буран»
Евгений Леонов (1926–1994) — актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Елена Проклова (1953) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РСФСР
Станислав Черчесов (1963) — футбо-
лист, тренер, заслуженный мастер спорта 
России
3 СЕНТЯБРЯ
Марк Кондратюк (2003) — российский фи-
гурист, выступающий в одиночном катании, 
олимпийский чемпион в командном сорев-
новании, чемпион Европы

Александр Коц (1978) — журналист, во-
енный корреспондент «Комсомольской 
правды»
Юрий Кузнецов (1946) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1 СЕНТЯБРЯ
День знаний
День рождения осени
1858 г. — пьеса А.Н.Островского «Не сошлись 
характерами!» была впервые поставлена в 
Петербурге, в Александрийском театре
1938 г. — в «Правде» впервые опубликован 
лозунг «За Родину! За Сталина!»
1953 г. — в Москве, на Ленинских горах, от-
крыто высотное здание МГУ
1973 г. — террорист подорвал взрывное 
устройство в Мавзолее Ленина. Саркофаг 
не пострадал, террорист и двое посетителей 
погибли
1983 г. — близ Сахалина сбит южнокорей-
ский Боинг-747, на борту которого было 269 
человек
2003 г. — начало вещания телеканала РБК
2018 г. — в Москве запущены первые в России 
электробусы
2018 г. — на Поклонной горе в Москве состо-
ялся XVI Московский фестиваль прессы
2 СЕНТЯБРЯ
День Российской гвардии
День патрульно-постовой службы поли-
ции МВД России
День психологической службы уголовно-
исполнительной системы РФ
Всемирный день бороды
1918 г. — образован Реввоенсовет Респу-
блики во главе с Л.Д.Троцким. В тот же день 
главкомом Красной Армии назначен Иоаким 
Вацетис
1933 г. — подписан советско-итальянский 

договор о дру жбе, ненападении и 
нейтралитете
1943 г. — освобожден от немецко-фашистских 
захватчиков город Лисичанск
1958 г. — впервые вышло в эфир телевиде-
ние Китая
1993 г. — Россия и США подписали согла-
шение о строительстве МКС
2018 г. — в Бразилии сгорел Национальный 
музей 
3 СЕНТЯБРЯ
День окончания Второй мировой войны
День солидарности в борьбе с 
терроризмом
День нефтяника
День озера Байкал 
1828 г. — состоялось бракосочетание Алек-
сандра Грибоедова и Нины Чавчавадзе
1933 г. — Евгений Абалаков достигает вы-
сочайшей вершины СССР — пика Сталина 
(7495 м)
1948 г. — московский телецентр стал первым 
в мире, кто начал вести регулярное вещание 

по высшему стандарту 625 строк. Разработал 
и вывел сигналы изображения на 625 строк 
в эфир начальник аппаратно-студийного 
блока, молодой инженер Марк Иосифович 
Кривошеев
1993 г. — Михаил Шуфутинский впервые ис-
полнил песню «3 сентября». Автор музыки — 
Игорь Крутой, автор текста — Игорь Николаев, 
аранжировщик — Евгений Кобылянский
2018 г. — на ВДНХ открылся образовательный 
комплекс «Техноград»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14…
16°, днем 25…27°. Облачно, с прояснениями. 
Без осадков. Ветер юго-восточный, южный, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 5.33, заход Солнца — 19.24, 
долгота дня — 13.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

Вот уже 30 лет первого сентября у меня 
традиционно хорошее настроение... Ког-
да я утром просыпаюсь и понимаю, что 
мне не нужно идти в школу.

1 сентября, 1-й класс.
Учительница говорит:
— Дети, вы пришли в школу. Здесь нужно 
сидеть тихо, а если что-то хотите спросить 
— нужно поднять руку.
Вовочка тянет руку.
— Ты что-то хочешь спросить, Вовочка?
— Нет, просто проверяю, как работает 
система.

Благодаря соцсетям многие парни 
1 сентября узнали, что у их девушек есть 
дети.

Жена — мужу:
— Дорогой, завтра первое сентября, ре-
бенок идет в первый класс. Подготовь 
его к школе.
— Хорошо, дорогая! Олег, скажи «клей»!
— Клей.
— Выпей баночку соплей!

— Сын, я хочу, чтобы ты знал: ты 
приемный.
— Но почему ты мне сказал об этом только 
сегодня?
— Так ведь День знаний.
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СОБЫТИЕ

— В «Экспоцентре» у нас был опыт прове-
дения ММКЯ в 2021 году. Почему мы перенесли 
в этом? Изначально у нас была запланирована 
ярмарка в Гостином дворе, как в 2022 году. Но 
так получилось, что в Гостиный двор «зашел» 
Московский урбанистический форум, пере-
несенный в свою очередь с ВДНХ (где скоро 
стартует громадная выставка «Россия» — она 
продлится до апреля и займет там всю терри-
торию). Многие выставочники поменяли планы, 
но нам удалось сохранить объявленные ранее 
даты проведения. 

— Как изменение локации повлияло на 
посещаемость? 

— С точки зрения логистики «Экспоцентр» 
хорошо расположен — метро «Выставочная» 
рядом, в шаговой доступности. По ощущениям, 
людей чуть меньше, чем мы рассчитывали. Воз-
можно, сказываются опасения, что с «Москва-
Сити» было несколько эксцессов не так давно. 
Но сейчас все абсолютно спокойно, прекрасная 
погода, издательства представили широкий 
ассортимент, проходят интересные меропри-
ятия: свыше трехсот на восьми площадках. 

— «Прилетало» же не в сам «Экспо-
центр»?

— Да, прилетало в «Сити». На «Экспоцентр» 
упали только обломки, причем не в районе па-
вильона, где мы сейчас находимся, а дальше. 
Но это событие нарушило проводимые там 

монтажные работы на час — собрали обломки и 
продолжили. Никто не пострадал, только фасад 
задело — сейчас даже следов не осталось.

— А восстановилась ли выставочная 
отрасль после буйства коронавируса? 

— В 21-м году страна, когда мы как раз 
были в ЦВК, действительно только-только 
выходила из пандемии. Тогда на улице у нас 
был один шатер, сегодня — три. Мы заняли 
весь пятый павильон, временные конструкции 
установили — и все равно все желающие у нас 
не смогли разместиться. Пришлось отказать 
ряду издательств — ярмарка забита битком!

— «Все лучшее детям» — теперь это 
лозунг ММКЯ, учитывая появление специ-
альной детской версии?

— Открытие первой Московской между-
народной книжной ярмарки позволило пред-
ложить юной аудитории не просто разбросан-
ные в большом пространстве ММКЯ стенды, 
но и отдельный, сдвоенный шатер — с особой 
программой и соответствующими интересам 
детей книгами. Вчера у нас прошло награж-
дение лауреатов премии в области детской 
и подростковой литературы. Мы несколько 
лет готовили детскую ярмарку, откладыва-
ли ее открытие (то пандемия, то известные 
события), но никогда не забывали про нее, 
постоянно анонсировали, продвигали — а 
сейчас решились. 

Беседовал 
Иван ВОЛОСЮК.
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СЕРГЕЙ КАЙКИН: «НАМ УДАЛОСЬ 
СОХРАНИТЬ ОБЪЯВЛЕННЫЕ 
РАНЕЕ ДАТЫ ПРОВЕДЕНИЯ»
Раскрыта причина «переезда» 
Московской международной книжной 
ярмарки на новое место

Московская международная книжная 
ярмарка в 2023 году разместилась 
под сводами столичного «Экспоцен-
тра». Причем мероприятие представ-
лено в Центральном выставочном 
комплексе страны в двух качествах: 
как собственно ММКЯ и Московская 
международная детская книжная 
ярмарка — для юных читателей там 
теперь сделаны не просто отдельные 
стенды, но и создано особое про-
странство. Как перемена места про-
ведения повлияла на посещаемость, 
«Московскому комсомольцу» расска-
зал директор ярмарки Сергей Кайкин.

Уже в эту суббо-
ту, 2 сентября, мы 
встретим осень 
ежегодным ме-
диафестивалем, 
который состоится 
в Парке Победы. На 
протяжении всего 
дня, с 10.00 до 21.00, 
гостей будут ждать на-
сыщенная деловая 
и, конечно же, раз-
влекательная про-
граммы. Площадка 
фестиваля будет 
поделена на те-
матические зоны: 
«Бизнес и техноло-
гии», «Увлечения», 
«Дети», «Спорт и 
здоровье», «Кни-
ги» — каждый найдет 
себе интерес по душе. 

Встречи с известными 
журналистами и медиа-
экспертами, огромное 
количество полезных 
мастер-классов и лек-
ций — все это вы уви-
дите в субботу. Газета 
«Московский комсомо-
лец» также подготовила 
программу для своих 
гостей: с 11.00 до 12.00 
в центральном шатре 
зоны «Бизнес и техноло-
гии» выступит член Совета 

по правам человека при Президенте РФ, 
«Золотое перо России» и обозреватель 
«МК» Ева Меркачева, которая поговорит о 

мифах, связанных с печатной прессой, 
о развитии мировой журналистики 

и, конечно, ответит на вопросы 
слушателей. 

А уже с 16.00 до 17.00 в 
шатре «Бизнес и техноло-
гии» известная актриса, 
певица, телеведущая, 
блогер Анна Калашни-
кова выступит перед слу-
шателями на тему соцсетей 

и сегодняшних трендов, а 
также поделится секрета-

ми и лайфхаками по ведению 
собственного блога. 

К программе «МК» также при-
ложили руку читатели и под-

писчики газеты, а потому в 
16.00 в зоне «Книги» на ме-

диафестивале состоит-
ся финал конкурса «МК» 
«Турнир поэтов». Лучшие 
авторы, которые прошли 
в финал, представят свои 

произведения перед жюри 
и гостями фестиваля. Судья-

ми турнира станут худрук теа-
тра «У Никитских ворот» Марк 

Розовский и известный актер 
и писатель Сергей Таратута. 

Они торжественно наградят 
лучших авторов призами и 

дипломами. 
Кроме того, 2 сентября 

с 10.00 до 16.00 каждый же-
лающий сможет оформить 
льготную подписку на га-
зету «Московский комсо-

молец» на I полугодие или 
на весь 2024 год. Фестиваль 

открыт для гостей любого 
возраста.

Анна АНИКИНА.

Мероприятие пройдет 
на Поклонной горе, и 
в этом году оно 
станет самым 
масштабным

ВСТРЕЧАЙ «МК» НА МЕДИАФЕСТИВАЛЕ 2 СЕНТЯБРЯ
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ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
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ПОДПИСКА

2024 ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13
3 сентября с 8.30 до 18.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52
4 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
2 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА НА КНИЖНОЙ ЯРМАРКЕ В ЭКСПОЦЕНТРЕ
1, 2, 3 сентября с 10.00 до 20.00
МОСКВА, «Экспоцентр», Краснопресненская наб., д.14, 
павильон №5, 2 этаж, зал 5.1, стенд В16

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
2 сентября с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, у РДК
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Парковая, парк «Мысово»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28
ЧЕРНОГОЛОВКА, сквер им. Исаака Халатникова
ЕГОРЬЕВСК, Соборная площадь, у памятника Ленину
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, у ДК «Родина»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в ДК «Исток»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 32а, у КЦ «Октябрь»
2 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8
3 сентября с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
3 сентября с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, в библиотеке
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